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Жилой комплекс построят 
на месте трампарка. ⇢ 2
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собою суд
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идет огородами 
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2 НОВОСТИ

Иногда 
они возвращаются
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ФАКТЫ

РЕТЕЙЛ

Новый директор 
«Пятерочки»

Москва. Сергей Гончаров 
назначен гендиректором 
торговой сети «Пятероч-
ка» (входит в X5 Retail 
Group). Он пришел в X5 
в начале марта 2018 года, 
до этого в 2013–2017 годах  
возглавлял в «Магните» 
формат магазинов косме-
тики. /Прайм/

СРОКИ

Метродепо «Южное» 
начнет работу в сентябре

СПб. Метродепо «Южное» в Шушарах будет введено 
в работу в сентябре 2018 года, по данным комитета по 
развитию транспортной инфраструктуры. Объект будет 
полностью передан в эксплуатацию СПб ГУП «Метропо-
литен». Это первое электродепо метрополитена, постро-
енное в Петербурге за последние 15 лет. /Интерфакс/

ТРАНСПОРТ

S7 расширила маршрутную сеть

СПб. Авиакомпания S7 открыла 10 новых регуляр-
ных рейсов из аэропорта Пулково. В маршрутную сеть 
перевозчика добавились Аликанте (Испания), Копенга-
ген (Дания), Стокгольм (Швеция), Пиза (Италия), Пула 
(Хорватия), а также ряд внутренних направлений: Бел-
город, Мурманск, Омск, Пермь, Саранск. /Интерфакс/

Как стало известно «ДП», 
застройщик ЗАО «М» на-
мерен возвести многоквар-
тирный жилой комплекс 
на землях бывшего трам-
вайного парка, которые 
«ВТБ Девелопмент» полу-
чил на инвестиционных 
условиях еще в 2006 году.

Там уже построены две 
очереди: административ-
ный комплекс площадью 
115 тыс. м2, куда актив-
но переезжают комите-
ты Смольного, и два биз-
нес–центра класса А пло-
щадью почти 67 тыс. м2. 
На вакант ных площадях 
планировалось разместить 
шесть бизнес–центров пло-
щадью более 100 тыс. м2 
и гостиницу на 252 номе-
ра, но концепция поменя-
лась.

«С учетом всех ограни-
чений на оставшейся тер-

ритории можно построить 
около 60 тыс. м2 жилья вы-
сокого класса», — полага-
ет Николай Пашков, гене-
ральный директор Knight 
Frank St Petersburg.

Вокруг «Невской рату-
ши» активно велось стро-
ительство жилья. Сейчас 
идут продажи в восьми го-
товых домах классов А и В, 
еще четыре объекта стро-
ятся. Цена жилья здесь со-
ставляет 180–200 тыс. руб-
лей за квадратный метр 

бизнес–класса. «Поскольку 
есть предпосылки для раз-
мещения объекта класса А, 
цена на старте может со-
ставить от 270 тыс. рублей 
за «квадрат», — уверен Ни-
колай Пашков.

Как считает генераль-
ный директор УК «Теоре-
ма» Игорь Водопьянов, 
подходить тут с точки зре-
ния рыночной целесооб-
разности бесполезно. «Мог-
ли построить офисы, а за-
хотели и построят жилье. 

Проблема, что здесь боль-
шая нехватка социальной 
инфраструктуры, которая 
при строительстве жилья 
только усилится. Честно, 
лучше бы паркинг постро-
или, а то после переезда 
смольнинских там будет 
транспортный коллапс», — 
считает он. Впрочем, по-
ка разрешение на строи-
тельство жилья компани-
ей не получено.

СПб. Вместо очеред-
ного офисного центра 
рядом с «Невской 
ратушей» может 
по явиться жилой 
квартал с подземны-
ми гаражами и назем-
ными автостоянками.

Жилье 
для «Ратуши»

НАТАЛЬЯ БУРКОВСКАЯ,

ПАВЕЛ НИКИФОРОВ

⇢ В административный комплекс уже переезжают чиновники Смольного. 
ФОТО: ПЕТР КОВАЛЕВ

СЕРГЕЙ ГОНЧАРОВ, 

генеральный директор 

торговой сети «Пятерочка» 

С
амым любопытным событием конца 
минувшей недели, без сомнения, стало 
возвращение в большую политическую 
обойму Валентина Юмашева, который 
в конце 1990–х запомнился всей полити-
ческой публике в роли главы админист-

рации первого президента России Бориса Ельцина. 
Кремль сообщил, что Юмашев назначен советником 
на общественных началах. С одной стороны, новость 
громкая. С другой, если верить главе пресс–служ-
бы президента Дмитрию Пескову, Юмашев никуда 
и не уходил и на общественных началах советовал 
в Кремле все последние 18 лет — все время легисла-
туры двух последних президентов.

Т
о есть новости по сути нет, однако  
политическая публика возбудилась 
не на шутку. Что, впрочем, объясни-
мо: на дворе июнь, и информацион-
ная повестка скудна по определению.  
Тем не менее основания для общест-

венного интереса к этой теме все–таки есть. Ибо все 
по следние годы Юмашев представлялся скорее как 
влиятельный бизнесмен с обширными деловыми 
и семейными связями. 

Так, по версии СМИ, в феврале 2018–го именно 
он выступил гарантом мирового соглашения между  
 акционерами «Норильского никеля» Олегом Дерипас-
кой и Владимиром Потаниным. Также он помогал 
урегулировать акционерный конфликт в компании 
в 2012 году. Но вот — возвращение в публичное поли-
тическое поле.

В
ерсий происходящего выдвигается  
много, но самых интересных, пожа-
луй, две. Первая — администрация 
президента углубляет собственную 
кадровую базу, ведь в последние годы 
главным источником пополнения ап-

парата управления были молодые технократы. Час-
то — из спецслужб. Обеспечение политической кон-
куренции внутри правящего класса — известная 
стратегия Кремля.

Вторая гипотеза сложнее: по каким–то причинам 
из политической тени выводят влиятельные фигуры, 
хотя серым кардиналам на свету живется всегда не-
легко. Стало быть, причина этого назначения весьма 
веская. Связана ли она, например, с волнениями во-
круг пенсионной реформы — узнаем ближе к осени.
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1Рано или поздно пен-
сионная система будет 
работать не только на со-
циальную задачу, но и на 
инвестиционную задачу.АНАТОЛИЙ ЧУБАЙС, 

глава «Роснано» 

ЦИФРЫОБСУЖДЕНИЕ

Программа 
«Ленинградский 
гектар»
Ленобласть. На сайте 
комитета Ленобласти по 
агропромышленному и 
рыбохозяйственному ком-
плексу для всенародного 
обсуждения опублико-
ван проект программы 
«Ленинградский гектар». 
Участниками программы 
могут стать граждане РФ 
старше 25 лет и юрлица. 
На конкурсной основе они 
смогут получить от 1 до 
10 га земли в четырех 
удаленных районах Леноб-
ласти — Бокситогорском, 
Лодейнопольском, Подпо-
рожском и Сланцевском, 
а также претендовать на 
получение выплат в раз-
мере 3 млн рублей, кото-
рые необходимо освоить 
за 2 года. Если в тече-
ние 5 лет участок будет 

ИНВЕСТИЦИИ

Hyundai вложит 
27 млрд в завод 
двигателей 
в Петербурге
СПб. Южнокорейский 
автопроизводитель 
Hyundai в рамках специ-
ального инвестиционного 
контракта (СПИК) вложит 
около 27 млрд рублей 
в завод автодвигателей 
под Петербургом, сооб-
щил заместитель главы 
Минпромторга Георгий 
Каламанов. По его словам, 
5 июня автоконцерн подал 
в министерство заявку 
на заключение СПИК. 
О том, что в течение 3 лет 
Hyundai построит завод 
двигателей в Петербурге 
мощностью 150 тыс. мото-
ров в год, в марте расска-
зал гендиректор автоза-
вода «Хендэ мотор ману-
фактуринг рус» Ентэк Ли. 
 /dp.ru/

использоваться по назна-
чению, арендатор получит 
льготное право приобрес-
ти его в собст венность с ус-
ловием, что в течение 49 
лет участок нельзя будет 
разделить. Районы уже 
выделили под программу 
14,5 тыс. га земли. /dp.ru/

ПЛАНЫ

Mail.ru может 
получить долю 
в такси «Везет»
Москва. Mail.ru Group 
может получить долю в 
агрегаторе такси «Везет» 
после раунда инвестиций, 
сообщила компания. Заем, 
предоставленный агрега-
тору, может быть конвер-
тирован в акции «Везет». 
Объем инвестиций и усло-
вия предоставления займа 
не раскрываются. В январе 
«Везет» сообщала о наме-
рении привлечь до $200 
млн. /dp.ru/

СТАТИСТИКА

Производство 
автомобилей 
увеличилось 
на 8%
СПб. Производство автомо-
билей в Петербурге за пер-
вые 5 месяцев 2018 года 
увеличилось на 8% 
в годовом выражении, 
до 152,3 тыс. автомоби-
лей, по данным агент ства 
«Auto–Dealer–СПб». В мае 
заводы Hyundai, Nissan 
и Toyota нарастили про-
изводство на 9% по срав-
нению с маем 2017 года, 
до 31,7 тыс. едини ц. 
«Для мая нынешний объем 
производств а оказался 
довольно высоким, боль-
ше машин за всю историю 
развития петербургского 
автопрома в по следний 
месяц весны выпускалось 
только в 2012 году», — ска-
зал глава агентства Миха-
ил Чаплыгин. /dp.ru/

300
млрд рублей похищено собственниками 
и менеджментом банков, лишенных лицензий 
в 2017 году (без учета крупных санируемых), 
по данным Росфинмониторинга. /ТАСС/

6,3
млн мобильных телефонов купили россияне 
в I квартале 2018 года. Объем рынка составил 
рекордные $1,63 млрд, что даже больше зна-
чения I квартала 2014 года. /vestifi nance.ru/
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ЗАКОН

IT–компаниям 
снизят налог 
на прибыль 
СПб. Власти Петербурга 
приняли закон о под-
держке IT–сферы при 
помощи налоговых льгот. 
Разработчиков софта 
ждет понижение налога 
на прибыль. Региональ-
ная ставка будет равна 
12,5% на 2018–2020 годы, 
далее 13,5%. В Смольном 
заявляют, что для пони-
жения налоговой ставки 
необходимо выполнить 
ряд условий. Изменения 
касаются тех, кто готов 
инвестировать в создание 
или модернизацию цент-
ров обработки и хранения 
данных не менее 500 млн 
рублей. Кроме того, 
повезет экспортерам 
программно го обеспече-
ния, но доля от экспорта в 
объеме выручки должна 
быть не менее 70%. /dp.ru/

НЕДВИЖИМОСТЬ

Арендаторов 
набралось 
на «полтора 
треугольника»
СПб. Фонд имущества 
Санкт–Петербурга сооб-
щил о первых результатах 
разработки концепции 
развития бывшего заво-
да «Красный треуголь-
ник» на Обводном канале. 
Фонд имущества нашел 
арендаторов, готовых 

В
ходящее в группу «Россети» ПАО 
«Ленэнерго» на днях отчиталось 
о подключении за I квартал года 
2,15 км линий электропередачи 

и трансформаторных подстанций общей 
мощностью 0,5 МВА, принадлежавших са-
доводческим некоммерческим товарищес-
твам (СНТ) «Лемпала» и «Сойкино» во Все-
воложском и Ломоносовском районах об-
ласти.

С 2016 года, по данным 
компании, «Ленэнерго» 
приняло на баланс 108 км 
сетей садоводов и дач-
ников общей мощностью 
3740,8 МВА в 10 районах 
Ленобласти.

При этом «Ленэнерго» 
демонстрирует снижение 
темпов консолидации се-
тей СНТ. Если в 2016 го-
ду в среднем за квартал 
компании удавалось при-
соединить 19,9 км сетей, 
в 2017–м за первые 3 меся-
ца года — 11,7 км (других 
данных компания не пре-
доставила), то в 2018 го-

ду темпы упали более 
чем в 5 раз.

Кроме «Ленэнерго» пра-
вом заниматься техноло-
гическим присоединением 
в регионе обладают 22 юр-
лица: АО «Ленинградская 
областная электросетевая 
компания», ООО «Регио-
нальные электрические се-
ти», ООО «Ленсеть» и дру-
гие. С начала 1990–х го-
дов дачные сети находят-
ся на балансе садоводств, 
которые могут либо обслу-
живать их самостоятельно, 
либо передать любой сете-
вой компании.

«Ленэнерго» 
«Ленэнерго», несколько лет активно 
присоединявшее электросети 
садоводств, снижает темп. Его 
конкурент ОЭК, лишенный права 
собирать плату с потребителей, 
хочет вернуться на рынок объемом 
около 3 млрд рублей.

АЛЕКСЕЙ ДМИТРИЕВ

aleksey.dmitriev@dp.ru

занять более 300 тыс. м2, 
рассказал «ДП» генди-
ректор фонда Денис Мар-
тюшев. «У нас сейчас уже 
выстроилась очередь из 
тех, кто готов арендо-
вать помещения в новом 
пространстве. Их на пол-
тора «Треугольника» 
хватит», — заявил он. 
В настоящее время город 
владеет 9,9 из 34 га земли 
бывшего завода и имеет 
права собственности на 
205 тыс. из 545 тыс. м2 
недвижимости на его тер-
ритории. /dp.ru/

КОНТРАКТ

Дороги вокруг 
«Лахта центра» 
построит  
«АБЗ Дорстрой» 
СПб. Власти Петербур-
га выбрали подрядчика 
по строительству улиц 
вокруг делового квар-
тала «Лахта центр», где 
разместится главный 
офис «Газпрома», и при-
мыканий к Приморс-
кому шоссе. Им станет 
ЗАО «АБЗ–Дорстрой» 
(входит в ГК «АБЗ–1» Вла-
димира Калинина), сооб-
щили в комитете по раз-
витию транспортной инф-
раструктуры в пятницу.

Подрядчик выполнит 
работы за 1,21 млрд руб-
лей. Это на 260 млн руб-
лей дешевле стартовой 
суммы тендера, который 
был объявлен 26 февраля.
 /dp.ru/

Газета «Деловой Петербург» 
предлагает принять участие в круглых столах

Дата и 
время Спикер Темы и вопросы для обсуждения Контакты 

для записи

26
июня
11-00

БАРАНОВСКИЙ 
Евгений Петрович 

Заместитель председателя 
комитета по строительству 

• Каково сейчас состояние Петербургских набережных? Как оно изменилось за последние годы и 
почему?

• Сколько средств тратит город на их содержание и развитие? Какие планы по работе с набережными 
на этот год?

• Почему бизнесу интересно застраивать городские набережные? Какие сложности при реализации 
этих проектов возникают?

• Строительство у воды - ответственность и вызов. Как создать красивый проект на берегу? 
Особенности проектирования и строительства таких объектов (особенности почв, композиция 
набережной, сложности редевелопмента - поскольку большинство оставшихся на набережных 
пятен под застройку - это бывшие промзоны)? Как близость дома к воде влияет на себестоимость 
его строительства и на цены продаж жилья?

• Перспективы создания набережных в Петербурге?

+7(921)958-4453, 
Natalia.Novysotskaya@dp.ru 

26
июня
16-00

ЯЛОВ
 Дмитрий Анатольевич  

Заместитель председателя 
Правительства Ленинградской области 
по экономике и инвестициям

• Внедрение новых механизмов коммуникации с бизнесом, обеспечивающих снижение 
административных барьеров в градостроительстве. 

• Соблюдение региональных нормативов. 
• Работа, планируемая в данном направлении в дальнейшем.

+7 (911) 018-88-00 
viktoriya.karpus@dp.ru

27
июня
11-00

ЧАМАРА
Денис Петрович

Председатель Комитета 
по информатизации и связи

ИНФОРМАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ И НОВОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО
• Какие информационные технологии применяют в Петербурге при создании новых микрорайонов? 

Какова их эффективность? Есть ли риски? Есть ли городская программа в этой области? Ее сроки 
и результаты?

• Информационные технологии при проектировании и строительстве жилых комплексов? Какие 
тенденции? О чем говорит мировой опыт? 

• Цифровые технологии, информатизация и связь на службе у застройщиков. В чем сложности 
применения таких технологий? Активно ли их применяют строители? Можно ли назвать их 
конкурентным преимуществом и почему?

• Цифровые технологии в эксплуатации зданий. В чем их эффективность?

+7 (911) 018-88-00 
viktoriya.karpus@dp.ru

12  
июля 
11-00

МОСКВИН
Михаил Иванович  

Заместитель Председателя 
Правительства Ленинградской области 
по строительству 

БИЗНЕС И ВЛАСТЬ В ЛЕНИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ 

В СТРОИТЕЛЬНОЙ СФЕРЕ
• Как развивается взаимодействие бизнеса и власти Ленинградской области в строительной 

сфере?
• По каким причинам возникают основные споры и как их удается решать?
• Как повлияли на диалог изменения в градостроительной документации? Какие вопросы возникают?
• Как развивается программа «Светофор»? Не планируют ли ее дополнительно корректировать?
• Как отразилось на работе застройщиков региона грядущее изменение 214-ФЗ? Увеличилось 

ли число обращений за разрешением на строительство? Справились ли с выросшей нагрузкой 
чиновники? Ваше отношение к этим переменам и какие у них будут последствия для строительной 
отрасли Ленинградской области?

+7 (911) 018-88-00 
viktoriya.karpus@dp.ru

«Деловой Петербург» | www.dp.ru | №097 25/06/2018



 НОВОСТИ 5

Война за территорию
До конца 2016 года при-
соединением сетей СНТ 
на территории Леноблас-
ти и Петербурга занима-
лось ОАО «Объединен-
ная энергетическая ком-
пания» (ОЭК), учрежден-
ное в 2002 году адми-
нистрацией Петербурга. 
Однако осенью 2016 го-
да, после снижения до-
ли города в структуре соб-
ственников, област ной ко-
митет по тарифам лишил 
ОЭК статуса территориаль-
ной сетевой организации, 
и компания потеряла пра-
во собирать плату за пере-
дачу энергии.

С 2015 года ОЭК принад-
лежит на 75 % частным ли-
цам: владельцам петер-
бургского ООО «Сетевые 
инвестиции» (33,33 %), мос-
ковских ООО «Региональ-
ные энергетические систе-
мы» (21,25 %) и ООО «Энер-
гоинвест» (18,33 %). Пре-
зидентом ОЭК значится 
бизнесмен Владислав Ан-
туфьев. Блокирующий па-
кет ОЭК (25,04 %) находит-
ся у «Ленэнерго» через уч-
режденное городским ко-
митетом имущественных 
отношений АО «Санкт–Пе-
тербургские электричес-
кие сети». ОЭК занимает-

ся присоединением сетей 
СНТ еще в шести регионах.

Выручка ОЭК за 2016 год, 
по да нны м «С П А РК–
Интерфакс», составила 
993 млн рублей. Выручка 
«Ленэнерго» за 2016 год — 
61 , 2 6   м л р д  р у б л е й , 
а за 2017 год — 74,68  млрд.

С 2016 года, говорят 
в ОЭК, компания заклю-
чила с СНТ 233 договора 
на технологическое при-
соединение в Петербурге 
и области. «Работа по при-
соединению продолжает-
ся», — уверяют в ОЭК. В ны-
нешнем статусе компания 
может брать деньги за под-
ключение, но не за транзит 
энергии по своим сетям, 
которые фактически пре-
доставляет абонентам бес-
платно. 

В настоящий момент 
на территории Петербур-
га и области, по информа-
ции самой ОЭК, она имеет 
на балансе 1 тыс. км линий 
электропередачи около 
500 садоводческих неком-
мерческих товариществ.

По данным Союза садово-
дов Санкт–Петербурга, ОЭК 
владела сетями 217 СНТ 
уже на конец 2016 года, 
из них 135 — в Леноблас-
ти. И если в Петербурге 
на балансе сетевых компа-

идет огородами

ний находится порядка 90 % из 265 сетей 
СНТ, то в Ленобласти — около 500 из 3531 
имеющихся, если верить данным всерос-
сийской сельскохозяйственной переписи 
2016 года.

3 млрд на кону
«Три тысячи потенциальных коллектив-
ных заявок на технологическое присо-
единение к электрическим сетям — это 

неплохой объем. Плата 
за присоединение состав-
ляет значительную часть 
выручки электросетевых 
компаний: в прошлом году 
эта услуга принесла поч-
ти 1 / 5 выручки ПАО «Лен-
энерго» (19,5 %), — рассуж-
дает эксперт–аналитик АО 
«ФИНАМ» Алексей Кала-

чев. — Если плата за пере-
дачу электроэнергии под-
ключенным по требителям 
является более–менее ста-
бильным источником до-
ходов, то плата за присо-
единение — это показа-
тель, за который нужно бо-
роться. Неподключенные 
потребители — не беско-
нечный ресурс».

«Конкуренции за элект-
росети СНТ нет и не может 
быть, — уверяют в «Лен-
энерго». — Коммерческо-
го интереса в такой консо-
лидации фактически нет. 
Сторонние сетевые органи-
зации зачастую приобрета-
ют сети СНТ в целях уве-
личения финансирования, 
выделяемого при уста-
новлении тарифов».

«ОЭК очень хотела бы вер-
нуть статус сетевой компа-
нии в Ленобласти, поэто-
му делает хорошую мину 
и на всякий случай разви-
вает бизнес в других реги-
онах, — рассуждает высо-
копоставленный источник 
в одной из крупных ком-
паний. — Что касается не-
освоенного рынка присо-
единения сетей областных 
СНТ, его можно оценить 
с учетом всех льгот за при-
соединение в 3 млрд руб-
лей».

⇢ Гендиректор ПАО «Ленэнерго» Андрей Рюмин продолжает принимат ь 
на баланс сети садоводческих товариществ. Но без спешки. ФОТО: ЕВГЕ�

НИЙ ПАВЛЕНК О / КОММЕРСАНТ
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шений истекают летом. За-
правки распродают вместе 
со всей начинкой, начи-
ная от рекламных банне-
ров и заканчивая готовы-
ми помещениями с кафе.

Как рассказали «ДП» 
в ВТК, компания до по-
следнего момента не хо-
тела отказываться от биз-
неса, но после начала топ-
ливного кризиса занимать-
ся продажами на независи-
мых АЗС стало невыгодно. 
Попытки правительства 
стабилизировать положе-
ние на рынке и зафикси-
ровать цены на заправ-
ках за счет снижения ак-
цизов и налогового манев-
ра в ВТК назвали каплей 
в море, которая поможет 
лишь крупным холдингам 
со своими оптовыми база-
ми, нефтедобывающими 
и перерабатывающими за-
водами.

«Посмотрите биржевые 
цены на бензин, и все сра-
зу станет понятно. Оптовые 
цены выше розничных. Ра-

ботать дальше в таких ус-
ловиях стало нерентабель-
но. К сожалению, в данной 
ситуации все дошло до та-
кой стадии», — отметили 
в ВТК. На данный момент 
организаторы конкурса го-
ворят, что заявок от поку-
пателей еще не получали.

С 2014 года выру ч-
ка ВТК не опускалась 
ниже 900 млн рублей 
в год, а чистая прибыль 
по последнему финан-
совому отчету состави-
ла 500 тыс. рублей, следу-
ет из базы СПАРК. От про-
дажи бизнеса не спас даже 
ажиотаж и большой спрос 
финских водителей на рос-
сийский бензин. За счет 
курса валют покупать топ-
ливо в Ленобласти ино-
странцам стало выгоднее.

Точка невозврата
Участники топливного 
рынка Северо–Запада под-
тверждают, что небольшие 
сети подталкивают к про-
даже по экономическим 
причинам. Мелкоопто-
вые цены на биржах нача-
ли повышаться с февраля, 
но во время предвыборной 
кампании никто не рис-
ковал увеличивать сто-
имость бензина в розни-
це. После избрания прези-
дента сдерживающий фак-
тор исчез и начался резкий 
скачок цен. В кабмине, на-
помним, кризис хотят ос-
тановить с помощью сни-
жения с 1 июня акцизов 

Один 
из долгожителей 
рынка 
нефтепродуктов 
региона 
Выборгская 
топливная 
компания 
сворачивает сеть 
автозаправок. 
Имущество 
выставили 
на продажу, 
объясняя 
это кризисом 
на рынке моторного 
топлива.

Выборгская топл
компания не зап

⇢ На про-
дажу 
выставле-
но 10 АЗС 
и мотель 
на трассе 
«Скандина-
вия». ФОТО: 

ЕГОР АЛЕЕВ / ТАСС

В 
Ленинградской области закрыва-
ется сеть автозаправочных стан-
ций ООО «Выборгская топлив-
ная компания». На аукцион вы-

ставили АЗС, расположенные перед пун-
ктами таможенного пропуска на границе 
с Финляндией (Торфяновка, Светогорск 
и Брусничное), в Выборге, Каменногор-
ске и Приморске. Согласно перечню про-
даваемого имущества, покупателей ищут 
для 10 заправочных станций, земель-
ных участ ков под ними, топливного обо-
рудования и здания мотеля «Огоньки» 
на трассе «Скандинавия» в Первомай-
ском. Общая стоимость активов оцени-
вается в 1,2 млр д рублей. Лоты разбиты 
на 11 частей от 20 млн до 350 млн рублей.

ВТК с ноября 2014 года является пра-
вопреемником ЗАО «Выборгская топлив-
ная компания», образованного в декаб-
ре 2001 года. По данным базы СПАРК, 
бизнес принадлежит давним партнерам 
и известным выборгским предпринима-
телям Александру Петрову (одному из ак-
ционеров Выборгского судостроительно-
го завода и отцу экс–пилота «Формулы–1» 
Виталия Петрова, выступающего сейчас 
за SMP Racing миллиардера Бориса Ро-
тенберга), Наталье Беликовой и Юрию 
Паймулину. Небольшими долями ком-
пании также владеют Эльвира Патраева 
(экс–супруга экс первого вице–губернато-
ра Ленобласти) и Сергей Паршин.

Финны не выручили
Аукцион пройдет 17 июля, потенциаль-
ным инвесторам уже разрешили пода-
вать заявки. Как указано в документа-
ции к конкурсу, собственниками имущес-
тва являются ООО «Вега», ООО «Антарес», 
ООО «Аверс», ООО «Сириус», ООО «Арк-
тур», ООО «Мицар» и ООО «Алькор», так-
же аффилированные с Петровым и Бе-
ликовой. ВТК заключала договоры арен-
ды с этими компаниями, но сроки согла-
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Методика проста: 
отпустить цены

РИНАТ ХАНТЕМИРОВ,

эксперт агентства «Аналитика 

товарных рынков»

Методы решения известны и отработаны еще Его-
ром Гайдаром: отпустить внутренние цены. И они быстро 
приходят к паритету с мировыми. При реализации этого 
сценария цены крупного опта превысят экспортный па-
ритет, так как товар идет на тот рынок, где выше цена. 
При этом затраты мелкооптовых и розничных продавцов 
составляют около 5 руб. / л для АЗС с высокими объемами 
реализации топлива и более 6 руб. / л для станций «в глу-
ши». И это лишь точка безубыточности для АЗС.

ливная 
правляет 

на бензин на 3 тыс. рублей за тонну, а так-
же на дизельное топливо — до 2 тыс. руб-
лей от действующих ставок.

В последнем июньском обзоре неза-
висимого агентства «Аналитика товар-
ных рынков» подчеркивается, что вес-
ной ценообразование бензина и дизтоп-
лива приняло необычный вид. К приме-
ру, экспорт ный паритет для бензина про-
изводства Московского НПЗ составлял 
60 693 руб. / т, или 45,22 руб. / л. При этом 
биржевая цена бензина «Регуляр–92» 
на станции отправления составляла 
55 067 р уб./ т, или 41,02 руб. / л. Цена авто-
мобильных партий «Регуляр–92» у ком-
пании «Газпром нефть — Региональные 
продажи» была на уровне 54 600 р уб./ т, 
или 40,68 руб. / л. Продажа бензина на экс-
порт была намного выгоднее его отгрузок 
на внутренний рынок.

«Напрашивается следующий вывод: ре-
ализация нефтепродуктов на российском 
рынке перестала быть бизнесом и превра-
тилась в своего рода социальную нагруз-
ку. Бизнес предполагает возникновение 
добавленной стоимости и прибыли, од-
нако в рассмотренном случае цена закуп-
ки выше цены продажи во всех звеньях 
движения товара от производителя к по-
требителю. При этом участники рынка 
нефте продуктов несут затраты на транс-
портировку и хранение товара, опера-
ционные расходы АЗС, платят процен-
ты банкам и зарплату сотрудникам. Вер-
тикально интегрированным нефтяным 
компаниям (ВИНК) такая социальная на-
грузка по плечу, или по крайней мере им 
к ней не привыкать. Основную прибыль 
они получают от добычи и экспорта неф-
ти. Но возникает вопрос, как в такой ситу-
ации выжить независимым нефтеперера-
ботчикам», — считают в агентстве.

По его словам, сложившаяся ситуация 
отдаленно напоминает начало 1990–х го-
дов, когда тоже наблюдался диспаритет 

внутренних и мировых 
цен, но совершенно в дру-
гих масштабах.

Win для ВИНК
В руководстве Петербург-
ской топливной компании 
(ПТК) уточняют, что неза-
висимые АЗС уже 4 месяца 
подряд работают с высоки-
ми рисками убытка. «Каж-
дый литр приносит ми-
нус. В феврале случилось 
историческое событие, ког-
да биржевые цены превы-
сили розничные. Соответ-
ственно, с тех пор компа-
нии терпят прямые убыт-
ки. Когда завершится этот 
период, спрогнозировать 
невозможно. Российский 
топливный союз уже обра-
щался к Козаку (вице–пре-
мьеру РФ Дмитрию Коза-
ку. — Ред.), ответственные 
и должностные лица на-
званы», — прокомменти-
ровали в ПТК тенденции 
на рынке.

Среди потенциальных 
покупателей сети АЗС 
в Лен области эксперты на-
зывают «Газпромнефть», 
«Л УКОЙЛ» и другие круп-

ные ВИНК, доминирующие 
на топливном рынке Рос-
сии. За счет добычи, пере-
работки, экспортных и оп-
товых поставок они могут 
закрыть розничные траты. 
Однако не исключен вари-
ант, при котором все ак-
тивы отойдут банковским 
структурам.

По похожему сценарию 
развивалась история с бан-
кротством холдинга «Фаэ-
тон» Сергея Снопка. Тог-
да крупнейшими креди-
торами компании стали 
девять банков: Сбербанк, 
ВТБ, «Россия», «Уралсиб», 
Россельхозбанк, «Глобэкс», 
Связьбанк и Юникредит-
банк. Однако у приобрета-
телей активов возникли 
большие проблемы. Так, 
петербургские бизнесмены 
сирийского происхожде-
ния Яхия Аудах и Даниэль 
Акошали летом 2017 го-
да участвовали в конкурс-
ных торгах АЗС «Фаэтона» 
на Липовой аллее. Всту-
пить во владение оказа-
лось непросто: даже через 
7 месяцев после аукциона 
АЗС продолжали удержи-
вать дружественные ему 
структуры. И даже право 
собственности на куплен-
ный лот зарегистрировать 
не удавалось: докумен-
ты, поданные в МФЦ, бы-
ли приостановлены Росре-
естром в связи с обремене-
ниями.

1,2
млрд рублей — общая стоимость 
активов компании. Выставлено 
11 лотов от 20 млн до 350 млн руб-
лей.

ПАВЕЛ БАЖЕНОВ,

президент 

Независимого топливного союза

Большинство независимых сетей АЗС находит-
ся в критической экономической ситуации, учитывая, 
что правительство не хочет принимать оперативные ре-
шения, хоть мы и бьем в набат. Предложение о продаже 
региональной сети — это вполне отражающая действи-
тельность ситуация. Люди хотят продать. Вопрос: кто ку-
пит, потому что очень высокая цена. Если бы речь шла 
о закрытии, то было бы печально. А это пока первая лас-
точка, и, скорее всего, по этому направлению будет дефи-
цит заправок.

АНТОН ТАРАНУХА

news@dp.ru
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МНЕНИЕ

О
бъем рынка краудфандин-
га в 2017 году — 11,2 млрд руб-
лей, что почти в 2 раза больше,  
чем в 2016–м, подсчитал ЦБ. Кра-

удфандинг находится еще только в нача-
ле своего развития, но при грамотном ре-
гулировании и доверии инвесторов мо-
жет стать альтернативой банковскому 
кре   дитованию.

Эффект низкой базы
Сейчас в стране работает более 30 специ-
ализированных платформ, многие из ко-
торых ориентированы на развитие опре-
деленных направлений — творческих, 
технологических, социальных, а также 
на другие отрасли коллективного финан-
сирования: краудинвестинг (разновид-
ность краудфандинга, при которой инвес-

Толпа вме
Рынок краудфандинга вырос 
за прошлый год почти в 2 раза. 
Игроки считают, что от сбора денег 
на музыку и кино рынок движется 
к поддержке бизнеса, а наиболее 
перспективен краудинвестинг.

НАТАЛЬЯ МОДЕЛЬ

nm@dp.ru

торы в качестве вознаграж-
дения получают долю в ка-
питале проекта, в который 
они вложились) и крауд-
лендинг (вкладчики в ка-
честве вознаграждения 
получают процент от вло-
женной суммы в течение 
определенного времени, 
а сам вклад возвращается 
к ним по истечении уста-
новленного срока).

По данным крупнейшей 
российской крауд–платфор-
мы Planeta.ru, рынок крауд-
фандинга показывает при-
рост в среднем на 200 % год. 
Но способствует этому эф-
фект низкой базы — рынок 
пока только формируется. 

О росте популярности  
краудфандинга в России го-
ворит рост покупательского 
чека. По данным Planeta.ru, 
в 2012–2013 годах пользо-
ватели в среднем тратили 
на поддерж ку крауд–кам-

паний от 500 до 750 руб-
лей, а сейчас средний чек 
составляет уже 1500 руб-
лей. Сумма заклю ченных 
сделок р2р (выдача займов 
физическо му лицу физи-
ческим лицом)  в прошлом 
году выросла  практически  
в 2 раза по сравнению с пре-
дыдущим периодом, до-
стигнув 208,8 млн рублей, 
следует из данных Банка 
России.

На старте российского  
краудфандинга средний 
сбор одного проекта со-
ставлял 137 тыс. рублей, 
сейчас он вырос больше 
чем в 2 раза и составляет  
290 тыс. рублей В среднем  
в одном крауд–проекте  
участвуют 186 человек. 
40 % спонсоров проектов  
Pla   neta.ru — люди 25–
34 лет. 30 % участников кам-
паний — от 18 до 24 лет, 
на третьем месте по актив-

В
начале нового президентского срока 
Владимира Путина граждан и бизнес 
беспокоит вопрос повышения нало-
гов. На данный момент в правитель-
стве обсуждают ряд изменений в на-
логовом законодательстве, а именно: 

повышение НДС, НДФЛ, акцизов и завершение на-
логового маневра в нефтяной отрасли. Все эти ин-
синуации с налоговыми ставками нужны для ис-
полнения майских указов президента, так как по -
вышение каждого из налогов принесет в бюджет 
 несколько триллионов рублей за 6 лет.

Наиболее активно в Кабинете министров об-
суждают увеличение ставки НДС с 18 до 20 % и от-
мену льготной ставки 10 % для социально значимых 
това ров и услуг. Реализация подобной меры позво-
лит в течение 6 лет привлечь в бюджет 2 трлн руб-
лей, которые направят на реализацию майских ука-
зов президента. Однако у такой инициативы есть 
минусы. Рост НДС приведет к росту цен на товары 
и услуги, а значит, к росту инфляции на 0,8–1 %. Од-
нако это в теории, на практике цены могут вырасти 
на более существенный процент, что ударит по до-
ходам населения, которые и так снижаются.

Р
ост цен, в свою очередь, может при-
вести к падению спроса на товары 
и услуги. Таким образом, производи-
тели пострадают от падения объемов 
производимой продукции. Когда пе-
ред правительством стоит цель до-

стичь экономического роста в районе 2,5 %, повыше-
ние НДС может нести в себе риски.

В отличие от вероятности повышения НДС, ве-
роятность увеличения ставки НДФЛ меньше. В дан-
ном случае речь идет не о прямом повышении, 
а о введении прогрессивной шкалы, то есть размер 
ставки налога будет зависеть от размера дохода фи-
зического лица. Наиболее богатые слои населения 
будут платить больше остальных. Однако в усло-
виях падения доходов граждан реализация такой 
идеи является неудачной, так как увеличит числен-
ность бедных слоев населения. Кроме того, в отли-
чие от НДС, уклониться от уплаты НДФЛ гораздо 
проще. Это значит, что количество граждан, работа-
ющих за серую зарплату, возрастет.

С
большой долей вероятности идея из-
менения налогообложения в час-
ти НДФЛ отпадет. Особенно тяжелой 
в ближайшие годы может стать участь 
алкоголиков и курящих, а также авто-
любителей, так как в течение 6 лет ак-

цизы на алкогольную и табачную продукцию, а так-
же топливо будут плавно расти. В июне правитель-
ство отказалось от повышения акцизов на бензин 
и дизельное топливо и даже планирует их снизить 
для стабилизации цен на рынке. Однако обольщать-
ся не стоит, это временная ситуация. Сегодня цена 
увеличивается на фоне роста цен на нефть, а вместе 
с ними — экспортных цен на бензин и дизель, в со-
вокупности со слабым рублем это приводит к рез-
ким ценовым скачкам на внутреннем рынке.

Цена на бензин на внутреннем рынке может 
снизиться в случае укрепления рубля, чего пока 
не предвидится. Для промышленности, как для ос-
новного потребителя топлива, рост внутренних цен 
также будет носить негативный характер. Для биз-
неса это увеличение издержек, которое ведет к рос-
ту стоимости конечной продукции. Таким образом, 
это снова затрагивает инфляцию и кошелек потре-
бителя.

НДС, НДФЛ, акцизы: 
кто первый 

на повышение? 

АННА КОКОРЕВА, 

замдиректора аналитического департамента «Альпари»
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части снижает привлека-
тельность традиционно-
го краудфандинга, считает 
аналитик компании «ФИ-
НАМ» Леонид Делицын.

«Наш основной клиент — 
это малый бизнес, кото-
рый практически не может 
получить деньги в банке, 
потому что его пытаются 
оценивать по принципам 
и меркам среднего и круп-
ного. Это хорошие, успеш-
ные компании, но к ним 
нужен другой подход», — 
согласен директор по про-
дукту компании «Альфа–
Поток» Иван Анохин. Од-
нако пока что объемы кре-
дитования краудфандинга 
несравнимо меньше бан-
ковских — он еще только 
в начале своего развития.

Нужен закон
Это развитие сдерживают 
несколько факто ров. Во–
первых, налоги — учет вы-
платы НДФЛ за десятки 
и сотни физлиц. По зако-
ну его обязана  уплачивать 
компания–заемщик за каж-
дого отдельного кредитора. 
При этом сама суть крауд-
фандинга в том, что каж-
дой компании выдается 
много отдель ных займов 
множеством инвесторов.

Помимо этого для разви-
тия рынку необходимы ис-
тории успеха. Пока в прес-
се не освещается фантасти-
ческий успех компаний, ко-
торые привлекли средст ва 

через краудфандинг, а опе-
раторы известны гораздо 
меньше, чем Илон Маск, 
Питер Тиль или хотя бы 
отечественные банкиры, 
хайп не получается, сетует 
Леонид Делицын.

Представители платфор-
мы Boomstarter называют 
основными барьерами рос-
та краудфандинга в нашей 
стране недоверие, недоста-
точно развитую культуру 
поддержки бизнес–проек-
тов, а также не очень вы-
сокие доходы большинства 
населения.

Банк России добавля-
ет к этому списку отсутст-
вие уверенности в том, что 
виртуальный контр агент 
по площадке реально су-
ществует, качество скорин-
га получателя средств 
и возможность использова-
ния мошеннических схем.

Пока же игроки ждут 
новостей о регулирова-
нии рынка. Законопроект 
по краудфандингу («О при-
влечении инвестиций с ис-
пользованием инвестици-
онных платформ») прохо-
дит второе чтение в Госду-
ме. Действующего законо-
дательства для развития 
краудфандин га достаточно, 
но вот для краудинвестин-
га специальное регулиро-
вание необходимо, так как 
это новый полноценный 
финансовый инструмент 
со своей спецификой, счи-
тают в Planeta.ru.

есто банков
ности (13 %) категория 45+. Географичес-
кое преимущество пока что за жителями 
Москвы, Петербурга и Екатеринбурга.

Сообразили на кофейню
Громкими историями успеха краудфан-
динга могут похвастаться представите-
ли творческой индустрии, которые соби-
рали деньги на новый альбом или мульт-
фильм. Если говорить о бизнесе, то, как 
правило, это представители потребитель-
ского рынка, например кафе, магазины, 
производители продуктов питания и тех-
нологические компании.

На площадке Boomstarter запускается 
много мобильных приложений, неболь-
ших локальных стартапов, много проек-
тов, связанных с кофе, например пере-
движные фургоны, а также онлайн–шко-
лы и курсы. В «Альфа–Потоке» значитель-
ную часть портфеля составляет оптовая 
и розничная торговля.

По мнению аналитиков, краудфандинг 
является решением для тех, кому банк 
кредит заведомо не предоставит. В пер-
вую очередь это творческие проекты, 
во вторую — радикальные инновацион-
ные проекты. Последние постепенно по-
лучают возможность привлекать средст-
ва в криптовалютах в рамках ICO, что от-

Интересно бизнесу 

ФЁДОР МУРАЧКОВСКИЙ, 

сооснователь и генеральный директор 

компании Planeta.ru

ЛУИЗА АЛЕКСАНДРОВА, 

директор по развитию 

Союза организаций бизнес–ангелов

КОММЕНТАРИИ

Российский краудфандинг из модного инстру-
мента привлечения средств превратился в работающий  
механизм. Рынок народного финансирования в России  
во многом повторяет западную модель. Во всем мире 
краудфандинг начался с творческих проектов (в част нос-
ти, музыкальных), затем подтянулись социальные, а уже 
потом — бизнес и технологические компании. Меня как 
предпринимателя очень радует, что в последнее время 
увеличивается число бизнес–кампаний: с помощью кра-
удфандинга открывают магазины и кафе, создают прото-
типы гаджетов или запускают производство.

По моим оценкам, рынок краудфандинга в России 
развивается, но не быстро, а вот рынок краудинвестинга 
растет стремительно. За последний год появилось не ме-
нее пяти новых краудинвестинговых платформ.
Видно, что такие проекты вызывают интерес 
не только у инвесторов–пользователей, но и у инвесторов 
в сами эти платформы. В числе самых активных инвес-
торов в такие платформы — банки и микрофинансовые 
организации. Ведь это — альтернатива традиционному 
кредитованию и инвестированию.

С   


Количество инвесторов 
(кредиторов)

Привлечено средств с момента 
старта платформы (тыс. руб.)

Количество 
успешных проектов

Источник: аналитический доклад «Новые инструменты привлечения финансирования для развития технологических 
компаний: практика использования и перспективы развития в России» Центра стратегических разработок, НИУ ВШЭ, 
«ВенчурКлаб». (Данные на 2017 г.)

Boomstarter. ru

Planeta.ru

MainTrust

«Город Денег»

StartTrack

«Альфа–Поток»

VentureClub

AKTIVO

337 000 182 000

678 115

2166

4698

2169

8920

1700

302

1617

2680

55

347

47

/

/

/

1 845 000

1 140 000

104 756

1 538 000

465 800

1 452

760 200

153,2
млн рублей, по данным ЦБ, 
составляет объем  сегмента крауд-
инвестинга по итогам 2017 года. 
При помощи краудинвестинговых  
площадок были привлечены ин  -
вестиции в 19 компаний.
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К
отировки российских акций потеря-
ли связь с ценами на нефть. За по-
следние 3 месяца черное золото по-
дорожало примерно на 10 %, а индекс 
РТС на столько же упал. Чуть более 
месяца назад, когда цена нефти сор-

та Brent преодолела круглую отметку $ 80 за баррель, 
автор этих строк интересовался у экспертов, улучша-
ет ли их отношение к российским акциям факт до-
стижения этого уровня, которого еще в начале го-
да мало кто ожидал в ближайшей перспективе. Экс-
пертами в тот раз оказались участники рынка кол-
лективных инвестиций, со бравшиеся в Петербурге 
на форум Investfunds. Эти люди мониторят различ-
ные финансовые рынки в поисках наименее риско-
вых и наиболее перспективных с точки зрения до-
ходности инструментов для вложения денег своих 
клиентов. Как выяснилось из прозвучавших на фору-
ме выступлений, самые привлекательные по соотно-
шению риск / доходность инструменты отыскиваются 
в основном на зарубежных рынках.

По мнению управляющих активами, российские 
акции, безусловно, стоят слишком дешево для ситу-
ации «нефть по 80». Если оценивать их по традици-
онным индикаторам типа P / E (цена по отношению 
к прибыли на акцию), то они сильно недооценены 
по сравнению с зарубежными аналогами. Но у этих 
зарубежных аналогов нет санкционных рисков, тог-
да как у российских — есть. А то, что международ-
ные санкции могут неожиданно и быстро обрушить 
котировки акций в 2 раза и более, мы совсем недав-
но, в апреле, убедились на примере «Русала» и En+. 
Поэтому российские акции были недооцененными 
и при нефти по $70, и по $50. И будут недооцененны-
ми, скорее всего, при нефти по $90 и по $100.

К
роме того, как пояснил Александр 
Варюшкин, старший партнер FP 
Wealth Solutions, миноритарии рос-
сийских нефтегазовых компаний 
не получают практически ника-
ких выгод от повышения цены не-

фти на мировом рынке. Большую часть дополни-
тельных доходов от этого забирает государство в ви-
де экспорт ных пошлин. А остальное попадает в рас-
поряжение менеджмента, который может потра-
тить излишки на покупку активов или мегапроекты, 
а не на выплаты акционерам. Особенно этим «сла-
вятся» компании, подконтрольные государству, вро-
де «Газпрома» или «Роснефти». Александр Баранов, 
директор департамента риск–менеджмента «Ай Кью 
Джи Управление активами», отметил еще одно со-
ображение, отвращающее иностранных инвесторов 
от российских акций. Если взять индекс РТС, учи-
тывающий котировки российских акций в долларах 
США, и сравнить его с индексом Amex Oil Index, ку-
да входят акции глобальных нефтяных компаний, 
то можно увидеть, что второй ведет себя на долго-
срочных промежутках времени гораздо лучше: у не-
го меньше волатильность и больше рост. Получает-
ся, что у российского рынка акций есть в мире хоро-
шая альтернатива.

Д
обавим, что и внутри страны мож-
но найти неплохую альтернати-
ву акциям, если есть желание за-
работать на росте цены нефти. Это 
фьючерсы на нефть, которые тор-
гуются на Московской бирже. Вот 
уж какому инструменту санк-
ции точно не страшны. Беда толь-

ко в том, что фьючерсы не транслируют сбережения 
в бизнес компаний и не дают отдачи в виде диви-
дендов. Это игрушка для спекулянтов, а не для ин-
весторов.

Дорогая нефть 
акциям не впрок

АЛЕКСАНДР ПИРОЖКОВ,

редактор

С
ейчас примерно 30–40 % жа-
лоб, поступающих в Банк Рос-
сии от потребителей финансо-
вых услуг, находится в компетен-

ции суда. Об этом сообщил глава Служ-
бы по защите прав потребителей и обес-
печению доступности финансовых услуг 
Банка России Михаил Мамута, высту-
пая на XVI Международной конференции 
по страхованию в Петербурге.

«Количество судебных споров только 
в сегменте ОСАГО исчисляется сотнями 
тысяч в год, — рассказал Михаил Маму-
та корреспонденту «ДП». — Мы рассчиты-
ваем, что в будущем число споров, урегу-
лированных компаниями самостоятельно 
или с помощью третьей стороны — омбуд-
смена или суда, будет сокращаться. Пред-
ложенная в законе схема (публичность 
и платность) создает все стимулы для фин-
организаций не доводить спор до суда 
и даже до омбудсмена: компании дается 
два шанса урегулировать спор с потреби-
телем — сначала на этапе претензии граж-
данина и потом до вынесения решения фи-
нансового уполномоченного. И только ес-
ли финансовая компания твердо уверена 
в своей правоте, ей целесообразно уведо-
мить об этом омбудсмена, и тот будет рас-
сматривать спор по существу».

По словам Мамуты, до настоящего вре-
мени претензионный порядок урегулиро-
вания споров потребителей с финансовы-
ми организациями действует только в сег-
менте ОСАГО. Здесь потребитель должен 
предварительно, перед подачей иска в суд 
для защиты своих прав, обратиться с пре-
тензией в страховую компанию. В осталь-
ных сегментах финансового рынка это 
правило пока не работает, и потребитель 
чаще всего сразу обращается в суд.

Институт финансового уполномоченно-
го будет состоять из главного омбудсмена, 
назначаемого советом директоров ЦБ, и от-
раслевых омбудсменов в различных сфе-
рах финансовых услуг. Он позволит опе-
ративно решать споры, возникающие меж-
ду финансовыми организациями и потре-
бителями их услуг, в досудебном порядке, 
что заметно снизит нагрузку на суды, от-
метил Мамута. Он уточнил, что в между-
народной практике до 80 % споров при на-
личии действующего института финансо-
вого защитника урегулируются при пер-
вичном обращении потребителя с претен-
зией в финансовую организацию. Еще 15 % 
споров переходит на стадию рассмотрения 
финансовым уполномоченным, и только 
5 % споров доходит до суда.

Сергей Шамраев, генеральный дирек-
тор «Телетрейд Групп», верит в быстрый 
эффект от работы финансового уполно-
моченного в виде уменьшения нагруз-
ки на суды. «Скорее всего, это мы увидим 
быстро, может быть, через год, а если речь 
идет об уменьшении долговой нагруз-
ки на малообеспеченные слои населения, 
то здесь необходимо больше времени, воз-
можно, 2–3 года», — говорит он.

Елена Стратьева, вице–президент 
Н АУМИР, директор СРО «МиР», рассчиты-
вает, что появление финансового омбуд-
смена позволит более объективно оцени-
вать качество работы финансовых органи-
заций. «Сегодня оценивается общее коли-
чество жалоб: ЦБ дает статистику, сколько 

жалоб поступило на какой 
сегмент. Но, к сожалению, 
не дается качественной 
оценки — какая часть этих 
жалоб обоснованна», — кон-
статирует она.

Решения финансового 
омбудсмена будут обяза-
тельными для исполнения 
финансовыми организаци-
ями. Потребитель будет 
получать аналог исполни-
тельного листа, по которо-
му сможет взыскивать ком-
пенсацию ущерба. Органи-
зации, исполнившие реше-
ние в срок, будут освобож-
даться от уплаты штрафов 
за нарушение прав потре-
бителей. При этом участ-
ники спора будут иметь 
право при несогласии с ре-
шением уполномоченно-
го обжаловать это решение 
в судебном порядке, уточ-
нил Михаил Мамута.

Ущемление посредников
Как рассказал Михаил Ма-
мута, финансовый упол-
номоченный будет прини-
мать решение по поступа-
ющим обращениям в тече-
ние 15 дней, если они по-
даны в электронном виде 
и свежие, то есть с момен-
та возникновения основа-
ний для жалобы прошло 
не более 6 месяцев. Ес-
ли же обращение подано 
в бумажном виде или жа-
лоба в нем более «вызрев-
шая», то срок увеличива-
ется до 30 дней. Такое же 
увеличение срока рассмот-
рения обращений происхо-
дит и в том случае, когда 
потребитель обращается 
к омбудсмену не сам, а че-
рез посредника. Такое яв-
ление можно часто наблю-
дать в судах по страховым 
возмещениям по ОСАГО: 
посредники выкупают тре-
бования к страховой ком-
пании прямо на месте ава-
рии или у офиса страховой 
компании, а затем вытяги-
вают из страховщика через 
суд в несколько раз боль-
ше денег, чем заплатили 
по страдавшему в ДТП.

Еще одна мера, направ-
ленная на ущемление по-
добных посредников, за-
ключается в том, что им 
придется платить за обра-
щение к омбудсмену. Об-
ращения самих потребите-
лей уполномоченный бу-
дет принимать бесплатно.

Уполномоченный 
против закона
Глупой шуткой называет 
закон о финансовом упол-

номоченном Павел Мед-
ведев, работающий без ма-
лого 8 лет финансовым 
омбудсменом при Ассоци-
ации российских банков 
(АРБ). Во–первых, из–за то-
го, что президент РФ Вла-
димир Путин, когда пору-
чал подготовить такой за-
кон, говорил о необходи-
мости отрегулировать ме-
ханизм взаимодействия 
между финансовым уч-
реждением и получате-
лем кредита, а из итого-
вого текста закона следу-
ет, что уполномоченный 
имеет право рассматри-
вать обращения исключи-
тельно кредиторов финан-
совых организаций, но ни-
как не должников. 

«Пикантность этому сюр-
призу придает тот факт, 
что у некоторых финансо-
вых организаций, упомя-
нутых в законе, например 
ломбардов, не бывает кре-
диторов–граждан, — удив-
ляется Павел Медведев. — 
То есть ломбарды включе-
ны в закон с единственной 
целью сообщить их клиен-
там, что финансовый упол-
номоченный не имеет пра-
ва рассматривать какие бы 
то ни было их жалобы».

Во–вторых, по его мне-
нию, и банки зря внесены 
в этот закон. «Кредиторы 
банков изредка жалуются 
действующему финансово-
му омбудсмену, — отмеча-
ет Павел Медведев. — Это 
так называемые «превы-
шенцы», то есть те, кто до-
верил банку, ставшему не-
платежеспособным, более 
1,4 млн рублей. Но «пре-
вышенцы» обнаруживают-
ся только после отзыва ли-
цензии у банка, когда за-
кон жаловаться омбудсме-
ну запрещает».

Наконец, закон запреща-
ет гражданам обращаться 
к уполномоченному за кон-
сультацией. «В моей прак-
тике эта позиция (обра-
щение за консультацией) 
твердо держится на вто-
ром месте по частоте пос-
ле жалоб граждан, имею-
щих проблемы с долгами. 
Судя по количеству бла-
годарностей, консульта-
ции — самая эффективная 
форма работы финансово-
го омбудсмена. Не заинте-
ресованы ли авторы закона 
в том, чтобы граждане ча-
ще попадали в финансовые 
ловушки?» — задается воп-
росом Павел Медведев.

Новый институт финансового 
омбудсмена призван сократить 
число судебных споров, связанных 
с финансовыми услугами.

Омбудсмен з

АЛЕКСАНДР ПИРОЖКОВ,

НАТАЛЬЯ МОДЕЛЬ
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Уполномоченный рассматривает 
претензии потребителей 
к финансовым организациям 
объемом до 0,5 млн рублей

2

Обращаться 
к уполномоченному 
следует после обращения 
с претензией в финансовую 
организацию и получения 
отказа удовлетворить 
претензию от нее, 
но до обращения в суд.

3 

Уполномоченный принимает 
решения по обращениям 
в течение 15 дней, если обратился 
сам потребитель, и в течение 
30 дней — если обратился 
посредник, которому потребитель 
уступил право требования 
к финансовой организации. 
Решение вступает в силу через 
10 рабочих дней после 
подписания уполномоченным.

4

Для потребителей финансовых 
услуг обращение 
к уполномоченному бесплатно, 
для посредников, которым они 
уступили права требования, — 
платно. 

5

Решения финансового омбудсмена 
в пользу потребителей обязательны 
для исполнения финансовыми 
организациями. Если организация 
исполняет его решение в срок, она 
освобождается от уплаты штрафа 
за нарушение прав потребителей, 
но при этом должна удовлетворить 
требование клиента и оплатить 
работу омбудсмена.

6

При несогласии с решением 
омбудсмена участники спора 
могут обжаловать его решение 
в судебном порядке.

7

Финансовый уполномоченный 
назначается советом директоров 
Банка России РФ по 
представлению председателя ЦБ, 
согласованному с президентом 
РФ, сроком на 5 лет. 

8

Деятельность института финансовых уполномоченных финансируется  
за счет взноса учредителя — Банка России, а в дальнейшем — за счет 
взносов финансовых организаций, в отношении которых омбудсмен 
рассматривает обращения, платы посредников, подающих обращения, 
а также доходов от инвестирования и пр. 

Источник: закон «Об уполномоченном по правам потребителей финансовых услуг»
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аменит суд Рынок недоумевает

МАРАТ ОВЧИЯН,

директор СРО «Содействие»

АЛЕКСЕЙ ЛАЗУТИН, 

председатель совета Национального 

объединения ломбардов

КОММЕНТАРИЙ

Я думаю, что это очень формальный институт. 
У нас в кооперативах эти вопросы решаются, есть досу-
дебные процедуры. В целом есть судебные процедуры. 
Функция омбудсмена не совсем понятна. Законы не об-
суждаются, что сказать. Тема давно обсуждалась, я ду-
маю, она больше популистская. Это дополнительная на-
грузка на все институты, понятно, что споры в большин-
стве случаев будут решаться в пользу жалобщиков. С од-
ной стороны, это пресечение недобросовестных практик, 
если этот спор будет решаться объективно. Но всегда есть 
суд, есть возможность обжаловать дело. Это позволит вы-
чистить практики.

Основная идея закона о финансовом уполномо-
ченном в том, чтобы обезопасить клиентов, потребите-
лей финансового рынка от недобросовестных практик 
участ ников финансового рынка и в досудебном порядке 
по пробовать каким–то образом разрулить сложившуюся 
ситуацию.
У нас на рынке ломбардов нет судебных практик, 
но все равно ломбард обязан присоединиться к этому ин-
ституту. Ни для регулятора это не нужно, ни для потреби-
теля это не нужно, рынок никто не спросил. В первом чте-
нии не было сноски о ломбардах, просто до кучи позд нее, 
видимо, появилась. Рынок недоумевает. Понятно, что сам 
институт нужный, важный и полезный. Но, мне кажется, 
его нужно применять там, где он необходим.

ВЗГЛЯД В БУДУЩЕЕ
#стратегия, #масштабирование бизнеса, 
#я: здесь, сейчас и в будущем, 
#продажи и маркетинг, 
#управление и лидерство

СПИКЕРЫ «АТЛАНТЫ — 2018»
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Узнай, что будет.  Реши, что делать
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АНДРЕЙ КОМАРОВ
АКЦИОНЕР, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
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Современный человек 
хочет приобретать 
новый опыт даже 
во время обеда. Поэтому 
мировой рынок 
foodtech–старт апов 
стал одним из самых 
быстрорастущих. 
В РФ такие компании 
генерируют выручку 
около $1,4 млрд в год.

В
российской практике термин 
foodtech обычно используется 
для названия стартапов, развива-
ющихся в нише доставки еды раз-

ной степени готовности, говорит Алексей 
Комаров, управляющий партнер агент-
ства «IT Бизнес Брокер». «В мировой прак-
тике foodtech — это все компании, работа-
ющие на стыке технологического сектора 
и рынка продуктов питания, — уточня-
ет Людмила Алямовская, коммерческий 
директор Tillypad (делает системы авто-
матизации ресторанов). — Иными слова-
ми, это интеграция цифровых техноло-
гий во все, что связано с производством, 
доставкой и приготовлением еды».

Последнее время количество «околопи-
щевых» бизнесов в России неуклонно рас-
тет: потребитель сегодня может подпи-
саться на ежедневные продуктовые набо-
ры с рецептами, следить за количеством 
потребляемых калорий и экономить вре-
мя на поездках в супермаркеты, подчер-
кивает Алексей Комаров.

Важно различать foodtech и кулинарные 
новации. «Например, производство ново-
го вида сэндвичей не подпадает под тер-
мин foodtech, а создание персонализиро-
ванных сэндвичей на основе автомати-
ческой обработки индивидуальных за-
просов и доставка их потребителям — 
к теме относится», — говорит Алексей 
Фролов, инвестиционный директор «Ин-
фрафонд РВК».

На новом рынке существует несколько 
основных бизнес–моделей, главные из ко-
торых — доставка блюд из ресторанов 
и продуктов из гипермаркетов, а также 
конструкторы блюд по подписке. Понятие 
foodtech постоянно расширяется, охваты-
вая все больше направлений. Так, к пред-
ставителям этого рынка относят сервисы 
онлайн–бронирования столиков в ресто-
ранах.

«Самое интересное сегодня происхо-
дит в сфере роботизации и автоматиза-
ции приготовления блюд», — добавля-
ет Сергей Фрадков, управляющий парт-
нер iDealMachine. Андрей Лукашевич, 
директор Mail.Ru Foodtech, в качестве 
образцовых проектов этой категории на-
зывает зарубежные Pepper the robot, Flippy, 
Chowbotics и Foodini: «Первый использу-
ется для приветствия гостей и подска-
зок по содержанию меню. Второй помога-
ет на кухне в приготовлении различных 
блюд. Третий может скомпоновать бо-
лее тысячи видов салатов из 21 ингреди-
ента за 60 секунд. Последний, применяя 
технологии 3D–печати, делает пирожные 
и кондитерские изделия».

Все доставляется в сравнении
«Сегодня в сфере foodtech лидируют пред-
ставители США, Кореи, Китая», — говорит 
Алексей Фролов. 

В США, впрочем, как и в Европе, foodtech 
развивается стремительно, подтвержда-
ет Алямовская: «Ежегодно на этом рын-
ке появляются яркие проекты, такие как 
Zomato, Food Panda, Ripple Foods, Impossible 
Foods, Zume Pizza. Отдельно хочется от-
метить американский стартап Impossible 
Foods по производству натуральных за-
менителей мяса. На текущий момент 
компания сумела привлечь инвестиции 
$ 400 млн».

По степени развитости инфраструктуры 
доставки еды мировыми лидерами стали 
США (GrubHub, Instacart), Великобритания 
(проекты JustEat, Deliveroo), другие страны 
ЕС (Delivery Hero, Linas Matkasse), добавля-
ет Алексей Комаров.

«Российский foodtech активно развива-
ется с 2014–го и растет на 20–30 % в год: 
все больше людей готовы платить за эко-
номию времени, которую дают новые тех-
нологии», — подчеркивает Комаров. 

«Рынок доставки еды из ресторанов 
в России проч но заняли Delivery Club, «Ян-
декс.Еда», заметным игроком становится 
Zakazaka», — говорит Людмила Алямов-
ская. Пример успешного российского 
старт апа в сегменте доставки еды по под-
писке — петербургский Grow Food.
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В последние годы актив-
но развивается область до-
ставки продуктов из ма-
газинов или наборов с ре-
цептами и ингредиентами 
блюд на неделю. К первому 
варианту относятся серви-
сы «Азбука вкуса», «Утко-
нос» и услуги продукто-
вых сетей с собственным 
онлайн–направлением, 
таких как «Перекресток» 
и «О'Кей». В России, счита-
ет Людмила Алямовская, 
эта модель развита пока 
не так хорошо, как на Запа-
де, где работают такие ги-
ганты, как Amazon Prime 
Now и Google Express Shipt. 
По части доставки наборов 
продуктов крупнейшими 
игроками в мире считают-
ся Blue Apron в США и Hello 
Fresh в Европе.

Что касается инноваци-
онных технологий хране-
ния продуктов, в России 
эксперты отмечают сер-
вис «Партия еды», кото-
рый создал технологию 
Coolaround. «Еще на произ-
водстве продукты распре-
деляются по цехам с раз-
ной температурой, — рас-
сказывает о ней Алямов-
ская. — Перед доставкой 
все ингредиенты скла-
дываются в термопакеты 
с хладоэлементом и соби-
раются в мини–холодиль-
ник. В результате про-
дукты едут к покупателю 
в комфортной для них тем-
пературе и остаются све-
жими еще неделю».

Размножение
Разница между западны-
ми и отечественным рын-
ками обусловлена разли-
чиями инвестиционной 
среды: объемы инвести-
рования западных старт-
апов в десятки раз выше 
россий ских, подчеркивает 
Алямовская: «Так, сервис 
Delivery Hero, один из веду-
щих игроков рынка США, 
по итогам недавнего IPO 
был оценен в $ 5,1 млр д 
и привлек $ 530 млн ин-
вестиций. Лондонская он-
лайн–платформа для зака-
за готовых блюд из ресто-
ранов Deliveroo с 2013 го-
да привлекла $ 474,6 млн 
и сейчас оценивается 
в $ 2 млрд. Для сравнения: 
российский Chefmarket 
привлек $ 6,3 млн».

«В России foodtech толь-
ко зарождается, — считает 
Алексей Фролов. — Сейчас 
Агентством стратегичес-
ких инициатив формиру-
ется дорожная карта «Фуд-
нет», которая станет осно-
вой госполитики по сти-
мулированию роста этого 
сегмента».

«Потребительский харак-
тер экономики РФ фокуси-
рует инновации на клони-
рование и локализацию 
передовых мировых тех-
нологий, — констатирует 
Сергей Фрадков. — Следу-
ет ожидать роста количес-
тва сервисов по доставке 
еды или наборов для при-
готовления, но вряд ли 
в России появятся техно-
логичные лидеры, которые 
изобретут новые пищевые 
продукты».

«Одним из главных трен-
дов на рынке станет про-
никновение foodtech в ре-
гионы с меньшим по срав-
нению с Москвой и Пе-
тербургом населением 
и не таким высоким уров-
нем достатка, — рассуж-
дает Алексей Комаров. — 
Еще один важный вектор 
развития — интеграция 
традиционных пищевых 
форматов с высокотехно-
логичными IT–решения-
ми, так, как это делает, на-
пример, «ДоДо Пицца».

Мало, но с потенциалом
«Согласно Target Global, 
объем рынка foodtech 
в РФ составляет около 
$ 1,4 млр д. По оценке Rocket 
Internet, объем мирового 
рынка foodtech–сервисов, 
в част ности заказа еды он-
лайн, достигает $ 324 млр д. 
До США и Европы нам 
еще далеко, но потенциал 
довольно высок», — резю-
мирует Людмила Алямов-
ская.

По мнению Андрея Лука-
шевича, одно из самых пер-
спективных направлений 
на рынке foodtech — до-
ставка продуктов. Этот сег-
мент еще называют online 
grocery, то есть продук-
товые магазины онлайн. 
«Объем данной категории 
в России оценивается при-
мерно в $ 400 млн. По про-
гнозам Forrester, к 2021 году 
он достигнет $ 3,1 млрд», — 
уточняет Лукашевич.

Чей интерес
Крупнейшие мировые ин-
весторы в foodtech — это 
Amazon и Tyson Foods Inc. 
«Последняя недавно объ-
явила о создании вен-
чурного фонда размером 
$ 150 млн для поддерж-
ки новых проектов в пи-
щевой промышленнос-
ти. Акселераторы Kickstart, 
SeedRocket, Happy Farm то-
же активно поддерживают 
foodtech–стартапы. Сущес-
твуют и специальные про-
граммы, главный инте-
рес которых — именно пи-
щевые технологии, напри-
мер Farm to Fork, Food Nest, 
Terra», — говорит Алянов-
ская.

В числе известных рос-
сийских инвесторов, кото-
рым интересен foodtech, — 
Александр Фролов, парт-
нер фонда Target Global 
и инвестор Delivery Hero 
и Blue Apron; Лев Хасис, 
председатель совета ди-
ректоров компании «Эво-
тор» и бывший гендирек-
тор X5 Retail Group; Оскар 
Хартманн, основатель про-
ектов KupiVIP.ru, Carprice, 
CarFix, а также компании 
Mail.Ru Group, «Яндекс».

Отечественные foodtech–
стартапы, по словам Алек-
сея Фролова, также могут 
претендовать на господ-
держку, например гранты 
от Фонда Бортника. Кроме 
того, в российские проек-
ты готовы инвестировать 
зарубежный фонд UFG 
Private Equity и компания 
Veeam So| ware.
АНАСТАСИЯ ЖИГАЧ

anastasia.zhigach@dp.ruФ
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Призываем 
к выходу из тени

Администрация Псковской области 
достигла договоренности с РЖД о запуске 
скоростного пригородного поезда 
«Ласточка» между Псковом и Петербургом. 
А псковским почтальонам предстоит 
оказывать медицинские услуги в отдаленных 
районах региона. Об этом и многом 
другом представители области рассказали 
в рамках традиционных круглых столов, 
которые «Деловой Петербург» проводит 
для петербургского бизнеса.

АНДРЕЙ МИХЕЕВ,

председатель государственного комитета 

Псковской области по экономическому развитию 

и инвестиционной политике

Четвертый год подряд в рамках ПМЭФ 
Агентством стратегических инициатив 
озвучиваются итоги Национального рей-
тинга инвестиционной привлекательнос-
ти регионов РФ. 

По итогам 2017 года Псковская об-
ласть повысила свою позицию в рейтин-
ге до 36–го места. В этой связи в рамках 
пленарного заседания Владимир Путин 
отметил Псковскую область в числе реги-
онов — лидеров по росту. В течение про-
шлого года администрация нашего регио-

на совместно с профильными ведомства-
ми осуществляла работу по улучшению 
инвестиционного климата и созданию 
более комфортных условий для ведения 
бизнеса. 

В частности, мы формировали и коррек-
тировали нормативно–правовую базу, за-
конодательство региона и работали с ин-
фраструктурой. Врио губернатора Псков-
ской области Михаил Ведерников показал  
за прошедшие полгода свою полную от-
крытость для бизнеса. Он провел большое  
количество встреч — как с местными биз-
несменами, так и с теми, кто приезжал 
в наш регион и хотел обсудить проекты 
в лесной, промышленной, туристической 
сфере. Хочу заверить от имени губернато-
ра, что мы абсолютно открыты для бизне-
са.

В этом году на ПМЭФ администрация 
Псковской области подписала план ме-
роприятий по сотрудничеству с Петер-
бургом на 2018–2022 годы. Дорожная кар-
та представляет собой программу, где 
разработаны условия для развития и ук-
репления связей в сфере предпринима-
тельства, сельского хозяйства, транспор-
та, здравоохранения и социальной поли-
тики, образования и пр.

За последние годы мы наблюдаем до-
вольно высокую активность предприни-
мателей из Петербурга и Ленинградской 
области, которые приходят в наш регион  
с целью реализации инвестиционных 
проектов. Как правило, все эти проекты 
относятся к приоритетным отраслям раз-
вития региона: туризм, сельское хозяй-
ство, промышленность, логистика. 

Один из последних примеров: компа-
ния «Бионик» будет реализовывать про-
ект на территории особой экономической 
зоны «Моглино». Они занимаются субли-
мационной сушкой ягод и фруктов. В од-
ном из районов они купили землю и на-
чали высадку клубники. 

С точки зрения условий ведения бизне-
са все возможные преференции, которые 
дает федеральное законодательство, у нас 
приняты. У нас есть льготное налогообло-
жение. Тут никого особо не удивишь: это 
льготы по налогу на имущество, на при-
быль для инвестиционных проектов.

Уникальные условия предоставляет 
ОЭЗ «Моглино» — это единственная про-
мышленно–производственная зона на Се-
веро–Западе. Есть, безусловно, ОЭЗ в Пе-
тербурге, но у нее другая специфика. Нам 
известно, что в Ленинградской области  

есть частные индустриальные парки, од-
нако преимущество «Моглино» в том, что 
мы предлагаем бесплатное подключе-
ние к инженерным сетям — то, чего нет 
в част ных парках (они берут за это день-
ги). В совокупности с федеральными та-
моженными льготами, по средним оцен-
кам, реализация проекта в ОЭЗ «Могли-
но» позволяет сэкономить до 30 %.

В целом Псковская область — регион 
с большими возможностями для инвес ти-
ций. У нас есть множество ресурсов. Если 
говорим про развитие туризма, то это ог-
ромное количество памятников истории 
и культуры, многочисленные озера  и ле-
са для отдыха. Есть широкие возможнос-
ти для реализации экологических и агро-
промышленных проектов.

Безусловно, географическое положение  
дает нам огромные преимущества для ре-
ализации проектов в области логистики 
и размещения на нашей территории экс-
портно ориентированных производств. 
В Пскове есть международный  аэропорт, 
в котором базируется авиакомпания 
«Псковавиа». По железнодорожному на-
правлению есть договоренность с РЖД 
о запуске скоростного пригородного по-
езда между Псковом и Петербургом «Лас-
точка».

�ДП�:

По итогам прошлого года 
в области существенное снижение 
безработицы, почти в полтора раза. 
За счет чего это получилось?

АНДРЕЙ МИХЕЕВ:

Здесь стоит отметить несколько факторов.  
Первый — это социально–демографичес-
кий показатель. Мы точечно работаем 
по стратегическим направлениям. Напри-
мер, 4 года назад на базе нашего Псков-
ского агротехнического колледжа был со-
здан ресурсный центр по подготовке кад-
ров для АПК, поскольку мы увидели де-
фицит квалифицированных кадров в этой 
сфере. Это было связано с бытовавшим 
мнением, что сельское хозяйство — это 
«грязно». 

Однако новые проекты — это не то сель-
ское хозяйство, как в советское время. Мы 
сделали кооперацию с предприятиями 
и учебными заведениями, с поставщи-
ками техники. Постарались сделать ка-
чественную систему подготовки кадров 
в этой отрасли, которые смогут работать 
сразу. Ребята проходят практику и сразу 
понимают, куда они после обучения пой-
дут работать. 
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Кроме того, на базе Псковского государ-
ственного университета полтора года на-
зад сделали ресурсный центр по подго-
товке кадров для экономики региона. Они 
работают по отдельным направлениям. 
Во всех отраслях это на данный момент 
сделать невозможно и, может быть, даже 
не нужно. Есть также приоритетный про-
ект — подготовка кадров для промыш-
ленных предприятий в ОЭЗ «Моглино» 
и Промышлен ного электротехнического 
кластера Псковской области. Это долго-
срочная программа подготовки кадров. 

На ПМЭФ мы подписали соглашение 
с Агентством стратегических инициатив 
и агентством развития профессиональ-
ных сообществ и рабочих кадров «Ворлд-
скиллс Россия» по внедрению Региональ-
ного стандарта кадрового обеспечения 
промышленного роста. Ключевая цель 
проекта — повышение инвестиционной 
привлекательности регионов за счет на-
личия качественного кадрового ресур-
са для запуска новых и обеспечения дей-
ствующих производств.

�ДП�:

Как нашему малому и среднему 
бизнесу выйти на ваш рынок?

АНДРЕЙ МИХЕЕВ:

Форматов может быть несколько. Если го-
ворить про Петербург, то в рамках пре-
дыдущего плана мероприятий с 2013 
по 2018 год прошли дни Псковской облас-
ти в Петербурге, в рамках которых был 
организован региональный стенд, пред-
ставляющий промышленный, туристи-
ческий и инвестиционный потенциал ре-
гиона. Затем представители Петербурга 
приезжали к нам. В рамках вновь подпи-
санного плана сотрудничества такой фор-
мат считаем целесообразным повторить.

Также Агентство инвестиционного раз-
вития Псковской области абсолютно от-
крыто для бизнеса: индивидуальные 
встречи, консультации, организация биз-
нес–миссий, кооперация в рамках выста-
вочных и конгресс–мероприятий и т. д. 
Уже этим летом в регионе состоится не-
сколько мероприятий, на которые мы бу-
дем приглашать в том числе и бизнес Пе-
тербурга. То есть форматов взаимодей-
ствия может быть много. 

ЮРИЙ ПОДОБЕД, генеральный директор Агентства 

инвестиционного развития Псковской области:

Есть простой способ сделать первые ша-
ги. Мы всегда идем от компании, которая 
делает запрос. Представители бизнеса 
могут прислать нам информацию о том, 
как компания видит себя на нашем рын-
ке и с кем она хочет сотрудничать. Затем 
мы разошлем это тем компаниям, кото-
рым предложение могло бы быть инте-
ресно. От них получим обрат ную связь. 
Если речь идет не о поиске  кооперации, 
а о полноценной реализации  инвестици-
онного проекта, мы берем проект на со-
провождение и обеспечиваем предприни-
мателя поддержкой на протяжении всего 
срока реализации проекта и после в про-
цессе деятельности.  Все наши контакты 
и форма обратной  связи есть на сайте: 
invest.pskov.ru. 

ДИАНА МЕНЬЧИК,

старший менеджер налогово–правового департамента 

Северо–Западного регионального центра КПМГ

Планируются ли какие–то изменения 
в налоговой политике региона? Может 

быть, планируете менять 
действующие льготы или вводить 
новые?

АНДРЕЙ МИХЕЕВ:

Налоговая политика всегда интересует 
и население, и бизнес. Это процесс не пре-
кращающийся. Мы работаем по двум на-
правлениям для поддержки бизнеса. 
Про одно я коротко начал говорить — 
на территории ОЭЗ «Моглино» действуют  
налоговые льготы. Мы их принимали 
в на   чале 2013 года. Сегодня зона инфра-
структурно обеспечена, работают первые 
резиденты, привлекаем новых. 

Встал вопрос эффективности и привле-
кательности для инвесторов этих льгот. 
Изучили опыт других зон и нашли инте-
ресные моменты. Сейчас готовим законо-
проект об изменении порядка предостав-
ления льгот в ОЭЗ «Моглино», он даст 
больше эффекта на старте для предпри-
нимателя. 

На текущий момент зафиксированы вре-
менные периоды, в течение которых дейс-
твуют конкретные льготы. Сейчас мы ухо-
дим от этого. Просто прописываем перио-
ды деятельности резидента с привязкой 
к реализации его бизнес–проекта. 

И второе направление, о котором всегда  
говорит малый бизнес, — льготные став-
ки по упрощенному налогообложению. 
Постоянно это обсуждаем, но здесь палка  
о двух концах. С одной стороны, федера-
ция говорит, что мы вправе все снизить, 
но с другой — мы понимаем, что это до-
ходная база областного бюджета. Но тем 
не менее такой запрос от малого бизнеса 
есть, и мы рассматриваем все возможные 
пути его решения.

На сегодняшний день бюджет Псковс-
кой области дотационный, есть опреде-
ленные рамки по заключению соглаше-
ний с Минфином. Любая льгота либо по-
ниженная ставка, которую вводит регион, 
должна пройти оценку эффективности 
по методике, утвержденной Минфином. 

Видим, что можно усовершенствовать 
патентную систему налогообложения. 
У нас единые ставки для городов и муни-
ципальных районов. Хотя понимаем, что 
в районах не так активно все развивается. 
Но для стартовых условий решили сде-
лать пониже, чтобы бизнес начал выхо-
дить из тени.

В инвестиционных льготах мы сейчас 
по максимуму используем все, что разре-
шает федеральное законодательство. На-
лог на прибыль можно сократить до 13,5 %, 
если проект признается стратегическим. 
Это утверждается администрацией облас-
ти. Налог на имущество — 0,01%. 

Одно время активно поднималась тема 
кадастровой стоимости земельных  участ-
ков. В следующем году будет произведена 
переоценка. Это связано не только с жа-
лобами отдельных кате горий налогопла-
тельщиков, а еще и с тем, что у подрядчи-
ка, который это делал, была специфичес-
кая методика оценки кадастровой стои-
мости земли. 

ВАСИЛИЙ ИВАНЮК,

генеральный директор ООО «Бона Плюс»:

Вопрос представителю администрации  
Псковской области: как в регионе обстоят 
дела с утилизацией и переработкой мусо-
ра? Ответ: твердые бытовые отходы пока 
утилизируются по старинке — на откры-
тых полигонах. Мы, ООО «Бона Плюс», 
предлагаем строительство экологичес-
кого комплекса по переработке отходов 

(в том числе твердых бытовых) в Остров-
ском районе Псковской области. 

Суть проекта заключается в переработке 
лежалого мазута, использованных шин, 
отработанного масла и т. д. У нас в соб-
ст венности имеются земельные участки, 
часть которых мы переводим в категорию 
земель промышленного использования. 
На сегодняшний день пройдены экспер-
тизы, выполнены предпроектные рабо-
ты и ведутся переговоры с соинвестора-
ми. Я готов совместно с администрацией 
Псковской области поработать в реализа-
ции данного проекта на взаимовыгодных 
условиях.

Также разработана совместно с партне-
рами новая передовая технология пере-
работки отходов без вредных выбросов 
в окружающую среду. На выходе получа-
ется бензин, дизельное топливо стандар-
та Евро–5, газ и углерод, который можно 
использовать в любом производстве. По-
лучаемый металл будет сдаваться на пе-
реработку другой компании. Срок окупае-
мости — от 3 до 5 лет. В перспективе мож-
но перерабатывать ТБО после сортиров-
ки на полигонах в такой же готовый про-
дукт.

ДЕНИС ГУЛЯЕВ,

руководитель аппарата администрации 

Псковской области

Размещена конкурсная документация 
на подбор регионального оператора по об-
ращению с ТБО. После выбора приступим 
к проработке конкретных мер. И согласно 
существующей региональной схеме, воз-
можно, будем менять систему. 

Есть социальная напряженность с поли-
гоном, расположенным в Порхове. С этим 
вопросом разбирается лично губернатор. 
В то же время существуют резервные по-
лигоны, куда мы можем перераспреде-
лить объемы.

В облачти точно не будет мусоросжига-
ющего завода, вероятнее всего, будет сор-
тировка и утилизация на современных 
полигонах.

�ДП�:

На ПМЭФе подписано соглашение 
с «Почтой России» о том, что 
почтальоны будут оказывать 
медицинские услуги в отдаленных 
районах. Как это будет реализовано?

АНДРЕЙ МИХЕЕВ:

История простая. Псковская область 
очень специфична по расселению жите-
лей. У нас более 8 тыс. населенных пун-
ктов, в половине из которых проживает 
по три–пять человек. Доступность этих 
территорий для услуг ограничена. Слова 
губернатора во время подписания согла-
шения были о том, что «Почта России» — 
единственная организация, чья сеть прак-
тически полностью покрывает Псковскую 
область. Идея в том, что почтальон, до-
ставляющий почту, может измерить дав-
ление или поставить укол. Никто не гово-
рит о высшем медицинском образовании, 
но базовое обучение приемам оказания 
первой медицинской помощи почтальо-
ны пройдут на базе Псковского медицин-
ского училища.

Также планируется привлечь почталь-
онов для информирования широких  
групп населения о первых признаках 
инсульта, инфаркта миокарда, они смо-
гут рассказать об алгоритме действий 
при обнаружении  первых признаков забо-
леваний. 

ДЕНИС ГУЛЯЕВ:

Говоря более простым языком, для ба-
бушки, живущей в деревне, почтальон,  
который каждый месяц приносит ей 
пен   сию, — наиболее референтное лицо  
от власти. И, соответственно, есть некий  
элемент доверия, она банально может 
пустить его к себе домой. Может, она 
к врачу сама и не собиралась. Дополни-
тельно есть выездные фельдшерские 
пункты для случаев, требующих профес-
сиональной помощи. 

Поступающую информацию мы можем 
аккумулировать, чтобы понимать вектор. 
Для возрастных жителей региона это по-
зитивная новость. Это одна из идей гу-
бернатора. 

�ДП�:

Вопрос цифровизации широко 
обсуж  дался на ПМЭФ. Как в Пскове 
с развитием цифровых технологий?

ДЕНИС ГУЛЯЕВ:

Касаемо цифры есть два вопроса: безопас-
ность и экономика. Есть волости, где кроме 
таксофона на столбе нет иной связи с вне-
шним миром. «МегаФон» запросил  инфор-
мацию конкретно по этим точкам, чтобы 
доставить соты. Они готовы смонтиро-
вать до 20–30 таких сооружений. На феде-
ральных трассах готовы установить каме-
ры, но не чтобы собирать штрафы, а чтобы 
люди реагировали на знаки, меньше было 
аварий. Сложность в том, что эти камеры 
работают также от цифры.

Интернет–ТВ необходимо активно внед-
рять, чтобы население могло смотреть 
больше каналов, новости в высоком качес-
тве. В 2019 году в области пройдут Ганзей-
ские дни. Для повышения уровня турист-
ской инфраструктуры необходимо уста-
новить Wi–Fi в автобусах. Также есть идея 
сделать интернет–гид по городу. 

Цифровизация региона потянет за собой 
много отраслей. В этом плане «МегаФон» 
готов рассматривать нашу область как 
пилотную по ряду проектов. Не секрет, 
что все сотовые операторы диверсифици-
руются. Они понимают, что придет день, 
когда телефоны и соты уйдут — все будет 
со спутника. И они начинают инвестиро-
вать в другие вещи: телевидение, Интер-
нет. Мы рады, что они пришли к нам. Это 
дает обратную связь от жителей.

�ДП�:

Каковы ваши общие ощущения 
от петербургского форума?

ДЕНИС ГУЛЯЕВ:

Команда Псковской области довольно 
плодотворно поработала на ПМЭФ. В об-
щей сложности членами делегации реги-
она было подписано 12 соглашений о со-
трудничестве на разных уровнях, направ-
ленных на укрепление межрегиональ-
ных связей, повышение инвестиционной 
привлекательности, укрепление кадрово-
го потенциала.

Кроме того, в рамках форума состоялся 
ряд встреч с представителями федераль-
ных ведомств и потенциальных инвесто-
ров.

По итогам участия в ПМЭФ будет разра-
ботан план мероприятий, направленных 
на реализацию всех достигнутых догово-
ренностей и подписанных соглашений.

Один из важных вопросов для нас — 
преодоление административных барье-
ров. У нас есть четкое понимание и жест-
кая установка от руководителя региона, 
что административных барьеров не долж-
но быть. Мы заинтересованы в создании 
среды, в которой люди, которые у нас ра-
ботают, легко могли обратиться к нам 
со своими вопросами и проблемами. 

Михаил Юрьевич большую ставку дела-
ет на обратную связь. Мы активно работа-
ем в соцсетях. Никогда так много я не по-
свящал своего времени общению с про-
стыми гражданами. Каждый вопрос мы 
стараемся решить.
ЛЮБОВЬ ЛУЧКО

news@dp.ru
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П
овышение пенсионного 
возраста вызывает не-
довольство, и в этом нет 
ничего удивитель ного. 
Непонятно, кто расстро-
ен больше: те, кто не хо-

чет работать в более старшем возрасте, 
или те, кто планировал работать, но рас-
считывал на эту небольшую прибавку 
к доходу в виде честно заслуженной пен-
сии. Но ясно, что ни один человек не будет 
рад, когда у него забирают деньги.

Однако, если смотреть на эту историю 
в общем, все кажется не таким страшным. 
Если абстрагироваться от того, что глав-
ной задачей является экономия на соц-
обязательствах, что само по себе не очень 
правильно, остается еще ряд аргументов 
против повышения пенсионного возраста.

Первый: в таком возрасте работать 
уже поздновато, и многие хотели бы уже 
уйти на покой. Учитывая, что есть люди, 
которые в принципе не хотят работать, 
этот аргумент кажется слишком субъек-
тивным. Второй: подзадержавшиеся буду-
щие пенсионеры займут рабочие места, 
будет расти безработица, молодым спе-
циалистам будет труднее конкурировать 
за должности с опытными сотрудниками. 
Этому я как работодатель только рада: 
молодежь у нас немножечко обнаглела, 
ребята после вуза мало что умеют, но уже 
много чего хотят. Немного остудить 
их пыл — благое дело. Пусть ощутят кон-
куренцию, наступят на горло собственной 
лени и начнут работать как взрослые.

Е
сть еще аргумент про «ин-
ститут бабушек». Тут при-
сутствует рациональное 
зерно: действительно, роль 
бабушек в воспитании вну-
ков трудно переоценить. 

Они обычно добрее, сказки у них инте-
реснее, пирожки вкуснее, и вообще ба-
бушки спокойны и не задолбаны делами, 
как родители. А если они будут работать, 
то все будет не так. С другой стороны, да-
леко не все бабушки помогают своим де-
тям с внуками.

У того, чтобы работать подольше, есть 
и плюсы. Многие компании, конечно 
не афишируя этого, стараются не брать 
на работу людей в 50 лет: слишком мало 
им остается до пенсии. Если пенсия ста-
нет наступать позже, найти новую рабо-
ту в этом возрасте будет проще. И вообще, 
работа позволяет держать себя в тонусе.

Мои прабабушки и прадедушки, де-
душка — все работали до самой смерт и, 
и я уверена, что именно поэтому их 
смерть наступила в довольно преклонном 
возрасте. Если бы они остановились — 
угасли бы от скуки. Так что я не против-
ник повышения пенсионного возраст а. 
Меня в истории с пенсиями смущает 
только одно: когда считаешь, сколько ра-
ботодатель за время работы человека пе-
речисляет за него взносов в пенсионный 
фонд, и рассчитываешь сложный процент 
по какой–нибудь невысокой ставке депози-
та (как если бы вместо пенсион ного фонда 
деньги просто отправлялис ь в банк), поче-
му–то пенсия получается больше, чем она 
есть де–факто. Где деньги, Зин?

Новый
пенсионный 

возраст

МАРИЯ ЕВНЕВИЧ,

член совета директоров ООО «Максидом», 

доцент СПбГУ

П
родвинутые западные компании уже давно «при-
нимают» на работу чат–ботов. Эти незаменимые со-
трудники отлично справляются с рутинными зада-
чами и освобождают HR–специалистов для реше-

ния более сложных проблем. В России боты пока работают 
лишь в небольшой части компаний, однако эксперты проро-
чат их массовое появление в самых разных отраслях.

Западные компании уже вовсю приме-
няют чат–ботов для упрощения кадрово-
го делопроизводства. Они оптимизиру-
ют процедуру оформления отпуска, ин-
формируют о новых приказах, напомина-
ет о совещаниях, уточняют у сотрудников 
то или иное решение после встреч и пла-
нерок. Их главное преимущество в том, 
что они никогда не ошибаются, всегда все 
помнят, не уходят в отпуск и к конкурен-
там, не требуют зарплаты.

Пока большинство российских компа-
ний настроены по отношению к ботам 
для HR–нужд довольно скептически, хотя 
некоторые игроки рынка труда, в основ-
ном из IT–сектора, уже активно внедряют 
их в жизнь. Однако эксперты рынка про-
рочат массовое появление ботов и в рос-
сийской корпоративной культуре в самых 
разных сферах. Мария Болкунова, руково-
дитель направления по подбору и адап-
тации персонала компании «Свеза», уве-
рена, что этот инструмент будет пользо-
ваться популярностью у отечественных 
компаний в ближайшем будущем. «Рос-
сийский бизнес стремится к повышению 
организационной эффективности и сокра-
щению издержек, а использование чат–
бота, например, для внутренних комму-
никаций позволяет снизить нагрузку 
на сотрудников отдела персонала пример-
но на 50 %», — считает она и подчеркива-
ет, что грамотная оптимизация трудовых 
процессов — основа повышения эффек-
тивности.

Идея применения чат–ботов в облас-
ти HR вполне может прижиться на рос-

с и йс кой поч в е ,  под-
держивает коллегу На-
талья Ильичева, дирек-
тор по развитию агент ства 
«Идеи&Решения». «Они мо-
гут помочь дисциплини-
ровать работу сотрудни-
ков, поддержать рабочий 
процесс так, чтобы ниче-
го не было упущено. На-
пример, в нашей компа-
нии с помощью ботов бы-
ло бы очень удобно согла-
совывать подтверждение 
управленческого учета», — 
говорит она.

Первопроходцы
«Первопроходцы в Рос-
сии уже есть. В основ-
ном это IT–сектор. Это, на-
пример, компании «Крок» 
и Mail.r u — говорит Сергей 
П орошин, директор по раз-
витию бизнеса Voximplant. 
Первая, например, на ба-
зе мессенджера Telegram 
и собственных решений 
внедрила чат–бота, кото-
рый бронирует переговор-
ки, берет на себя заботу 
по согласованию команди-
ровки, оформлению и пе-
чати билетов.

По с ле I T– ком п а н и й 
раньше всех инструмен-
ты digital традиционно 
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Бот–работяга

берет на вооружение ре-
тейл, напоминает Мария 
Болкунова. «Мы знаем, 
что HR–бот уже есть у се-
ти магазинов Leroy Merlin 
и Headhunter», — говорит 
Анна Власова, руководи-
тель отдела лингвистики 
компании — разработчи-
ка чат–ботов «Наносеман-
тика».

За ними, пророчат экспер-
ты, последуют финансовые 
институты. «Банки в Рос-
сии уже внедрили чат–бо-
тов для взаимодей ствия 
с клиентами. Переход бо-
тов на внутреннюю комму-
никацию — это только воп-
рос времени», — считает 
Вероника Гуркина.

Пример из практики
«Привет! Меня зовут До-
нат, я дружелюбный и спо-
собный бот», — такое сооб-
щение раз в 2 недели ви-
дят сотрудники компании 
Skyeng. Бот самостоятель-
но создает случайные па-
ры и таким образом объ-
единяет удаленных работ-
ников для неформальных 
разговоров во время обе-
денного перерыва.

«Лишь 10 % наших со-
трудников работают в офи-
се, остальные — удаленно 
из разных точек мира. Мы 
активно используем ботов, 
в частности для HR–целей 
и внутренних коммуника-
ций», — подтверждает По-
лина Лаптева, менеджер 
по внутренним коммуни-
кациям Skyeng.

Также в компании есть 
бот Geekbot, который ра-

ботает с руководителями 
компании. В конце месяца 
он задает каждому из них 
несколько вопросов о ре-
зультатах отдела и планах 
на следующий месяц. «От-
веты автоматически попа-
дают в отдельный канал, 
доступный всем сотрудни-
кам, так что любой жела-
ющий может всегда оста-
ваться в курсе развития со-
бытий в компании», — по-
ясняет Полина Лаптева.

Феликс Скворцов, ру-
ководитель направле-
ния «Цифровые решения 
для бизнеса» КРОК, объ-
ясняет, что чат–бот помо-
гает его компании в адап-
тации новых сотрудни-
ков: например, проводит 
по основным чек–пойнтам 
в офисе: отдел кадров, сто-
ловая и прочее. «Кроме то-
го, чат–ботов мы использу-
ем для запуска внутренне-
го обучения в компании, 
что позволяет сэкономить 
около месяца работы од-
ного HR–cпециалиста», — 
подчеркивает он.

Если раньше организа-
ция внутренних курсов 
по английскому занимала 
3–4 недели работы специ-
алиста, то теперь бот сам 
собирает список желаю-
щих, отправляет им тест 
на проверку знаний, уточ-
няет время занятий, де-
лит сотрудников по груп-
пам и бронирует под заня-
тия переговорки. А чат–бот 
компании «Диджитал Ди-
зайн» позволяет согласо-
вывать документы, испол-
нять поручения и полу-

чать корпоративную информацию из сис-
темы.

Стоимость внедрения
Стоимость бота будет зависеть от его 
функционала, потребностей и масшта-
бов бизнеса. На сумму влияют проработ-
ка диалогов, сложность административ-
ной панели, интеграция с другими про-
граммами, сложность его поддержки, го-
ворит Вероника Гуркина. Она объясняет, 
что цены на ботов для HR сейчас начина-
ются от 500 тыс. рублей. Можно не зака-
зывать собственную разработку, а купить 
уже имеющееся на рынке решение.

Известно, что компания Emny, автомати-
зирующая рекрутинг «ВКонтакте», в бли-
жайший год готовится выпустить бота, 
который возьмет на себя основные фун-
кции кадрового отдела и делопроизводс-
тва. А ChatFirst уже разработала бота, ко-
торый отвечает на основные вопросы со-
трудников о пребывании в компании. 

Но внедрение бота может быть и абсо-
лютно бесплатным: чат–боты для некото-
рых мессенджеров находятся в открытом 
доступе и настраиваются под конкретные 
нужды.

Сложность адаптации
Консерваторы считают, что взрослые со-
трудники, скорее всего, будут решать во-
просы по старинке и игнорировать ботов. 
Общаться с ними будет молодежь, а вре-
мя на адаптацию возрастных сотрудни-
ков сведет на нет эффект от бота.

«Сотрудник может легко не ответить бо-
ту, а игнорировать живого HR–менедже-
ра сложнее, — рассуждает Полина Лап-
тева. — Все будет зависеть от того, на-
сколько бот облегчает жизнь сотрудника 
или усложняет».

Скорость адаптации к ботам, по словам 
Марии Болкуновой, будет напрямую за-
висеть от категории персонала, который 
будет вынужден находить с ботом общий 
язык, а также от сферы деятельности ком-
пании.

Так, сотрудники IT–ком-
пании привыкнут к новому 
digital–инструменту быст-
рее, чем работники произ-
водства. «Как показывает 
наша практика, при внед-
рении новых инструмен-
тов на адаптацию уходит 
в среднем от 2 до 6 ме-
сяцев», — говорит Мария 
Болкунова.

Дмитрий Кондин, осно-
ватель компании Sitebill, 
уверяет, что любому со-
труднику будет спокой-
нее, если выдавать зарпла-
ту, отправлять его в отпуск 
и оформ лять больнич-
ный будет бот, а не чело-
век. «Это и быстрее, и точ-
нее», — подчеркивает он.

Если компания хочет 
быть конкурентоспособ-
ной, она обязательно в той 
или иной степени будет 
использовать искусствен-
ный интеллект вне зави-
симости от того, как будут 
воспринимать сотрудни-
ки эти изменения, резю-
мирует Алексей Хахунов, 
со основатель компании 
Dbrain.

Эффект от бота
Использование бота сни-
жает затраты минимум 
на 20 %, уверена Мария 
Болкунова. «Робот пример-
но в 2 раза дешевле чело-
века: он может работать 
круглосуточно, без вы-
ходных и больничных, 
и его всегда можно обу-
чить новым функциям», — 
подчеркивает Сергей По-
рошин, директор по разви-
тию Voximplant.

Эффект может быть са-
мый обширный: от сниже-
ния затрат на коммуника-
ционную поддержку раз-
личных задач компании 
до повышения уровня от-
ветственности за постав-
ленные задачи отдельных 
категорий сотрудников 
и формирования полезных 
привычек, говорит Ната-
лья Ильичева.

Чат–бот является интер-
фейсом для HR–решений 
на базе искусственного ин-
теллекта, значит, в буду-
щем они возьмут на себя 
не только автоматизацию 
кадрового делопроизвод-
ства, но и более сложные 
задачи, которые выведут 
бизнес–процессы на совер-
шенно новый уровень, уве-
рен Алексей Хахунов, соос-
нователь компании Dbrain. 
«Например, одно из таких 
решений позволяет пред-
сказывать возможность 
мошенничества со сторо-
ны сотрудника на основа-
нии анализа его поведе-
ния», — уточняет эксперт.

«Автоматизация — это 
всегда хорошо. Важно, что-
бы она опиралась на вы-
строенные бизнес–процес-
сы: нельзя автоматизиро-
вать хаос. Чат–бот не по-
может составить повестку 
или резюме встречи, если 
в компании эти процедуры 
не отлажены», — напоми-
нает Мария Орлова, руко-
водитель отдела по работе 
с вузами и брендом рабо-
тодателя СКБ «Контур».
АНАСТАСИЯ ЖИГАЧ

anastasia.zhigach@dp.ru
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продажа/покупка 
коммерческой
недвижимости
Выходит: понедельник, 
вторник, среда, четверг

Отдел рекламы: 
тел. 326-9744, 326-9719
факс 326-9740

Реклама

продажа/покупка
земельных
участков
Выходит: понедельник, 
вторник, среда, четверг

Отдел рекламы: 
тел. 326-9744, 326-9719
факс 326-9740

Реклама

аренда
коммерческой
недвижимости
Выходит: понедельник, 
вторник, среда, четверг

Отдел рекламы: 
тел. 326-9744, 326-9719
факс 326-9740

Реклама

Н О В О С Т Н А Я

ЧАТ-БОТ
IT & AI
П Л А Т Ф О Р М А
Д Л Я  Б И З Н Е С А

СПб, пр. Пятилеток, 2. м. Пр.Большевиков 127 м2 офис 3 этаж, 6 кабинетов. Ремонт, интернет, сигнализация, видеонаблюдение. Возм. с арендаторами продажа — 20 320 +7 (921)999-12-49

СПб,П.С. Крестьянский пер., 5 220 м2  нежилое коммерческое помещение м.Горьковская 3 мин., 1-й эт., 2 вх., ремонт, Эл-во 29 квт. опто волокно, длительный арендатор продажа — 58 300 000 +7 (921) 962-62-13

Реклама      Время строить бизнес
Отдел рекламы: 
тел. 326-9444, 326-9719; факс 326-9740

Выходит: 
понедельник 

Адрес объекта Метраж, кв.м Тип использования Дополнительная информация об объекте (этаж, вход и т.п.)
Условия 

реализации
Арендная ставка 

руб./м2 в год
Стоимость 
продажи

Телефон, фирма 

Уважаемые господа! Рубрика «Время строить бизнес» выходит по понедельникам и средам:

простая строка: в понедельник – 1250 руб. в среду – 950 руб. + НДС • жирная строка – 2030 руб. + НДС

блок из 3 строк: простая строка– 2655 руб. + НДС • жирная строка – 3900 руб. + НДС
Подробности по тел. 326-97-19/44
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520
млн долларов составил совокупный чистый 
отток капитала с фондового и долгового рын-
ков РФ со стороны фондов за неделю с 14 
по 20 июня 2018 г. против оттока $270 млн 
неделей ранее. Это максимальный отток с мо  -
мента присоединения Крыма в марте 2014 г., 
по данным EPFR Global. /vestifi nance.ru/

1Я счастлив. Мы можем 
вернуться на рынки. Это 
правительство не забудет, 
через что проходил народ 
Греции в последние 8 лет. 

ЭВКЛИД ЦАКАЛОТОС, 

министр финансов Греции, 

об окончании финпомощи стране

БИРЖИ
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Топ–25 российских еврооблигаций 
по доходности на 21 июня 2018 г.

№ Бумага Индикативная
доходность, %

Индикативная 
цена, 

% от номинала

1 Альфа–Банк, 9,5% 18feb2025 8,77 104,53

2 Альфа–Банк, 8% perp. 8,69 98,70

3 Газпромбанк, 7,496% 28dec2023 7,17 100,23

4 «Газпром», 8,625% 28apr2034 6,47 122,36

5 ВТБ, 6,950% 17oct2022 6,46 102,18

6 VEON Holdings, 7,25% 26apr2023 6,41 103,85

7 «Газпром», 7,288% 16aug2037 6,37 111,20

8 ВТБ, 6,250% 30jun2035 6,15 102,03

9 «Полюс», 5,25% 7feb2023 6,11 96,93

10 Внешэкономбанк, 6,80% 22nov2025 5,80 106,43

11 «ВымпелКом», 5,95% 13feb2023 5,79 100,95

12 «Евраз», 6,75% 31jan2022 5,78 103,38

13 Borets International, 7,625% 26sep2018 5,72 100,50

14 «Евраз», 8,25% 28jan2021 5,65 106,40

15 «Газпром», 4,95% 6feb2028 5,58 95,88

16 Россия, 5,875% 16sep2043 5,57 105,20

17 «ВымпелКом», 7,5043% 1mar2022 5,54 106,71

18 Россия, 5,625% 4apr2042 5,53 102,23

19 Сбербанк России, 5,125% 29oct2022 5,41 99,18

20 НЛМК, 4,5% 15jun2023 5,35 96,64

21 Внешэкономбанк, 5,94% 21nov2023 5,30 103,33

22 «Газпром нефть», 6% 27nov2023 5,27 103,73

23 «Евраз», 6,5% 22apr2020 5,21 102,34

24 «Газпром нефть», 4,375% 19sep2022 5,13 97,38

25 ГМК «Норильский никель», 6,625% 14oct2022 5,12 106,00

Источник: Cbonds

3%
прибавила цена 
 фьючерса на нефть 
Brent с поставкой 
в августе на бирже ICE 
в Лондоне, до $ 75,2 
за баррель, на фоне 
решения ОПЕК уве-
личить добычу 
на 1 млн баррелей 
в сутки.

Разногласия 
в картеле

И
ндекс Мосбиржи на торгах 
в пятницу показал небольшой 
рост (+0,17 %) вслед за ценами 
на нефть в преддверии минис-

терской встречи ОПЕК+ в Вене. Министры 
ОПЕК+ предварительно согласились уве-
личить добычу на 1 млн баррелей в сут-
ки. Однако эта цифра номинальная, реаль-
ное увеличение добычи составит не бо-
лее 600 тыс. баррелей в сутки с учетом то-
го, что некоторые страны не могут нарас-
тить производство. Министр неф ти Ирана 
Бижан Намдар Зангане довольно быстро 
покинул совещание и заявил, что стра-
ны не смогут прийти к соглашению 
(на пятницу и субботу намечено об-
суждение, после чего будет принято  
окончательное решение). Иран все 
еще может наложить вето на реше-
ние ОПЕК+, однако остальные участ-
ники смогут без проблем его обойти.  
По нашему мнению, жесткая позиция 
Ирана еще сдерживает страны. Если он 
откажется сотрудничать в принципе, это 
может повлечь еще более агрессивное 
увеличение добычи.

Мы предполагаем, что увеличение до-
бычи на 600 тыс. баррелей в сутки будет 
в целом нейтрально воспринято рынком 
на фоне недавних событий в Ливии. Но аг-
рессивный рост добычи приведет к даль-
нейшей коррекции цен ближе к уровню  
$ 70 за баррель. В долгосрочной перс-
пективе мы ждем, что страны продол-
жат смягчать сделку и могут даже анон-
сировать полный выход из нее до кон-
ца 2019 года. Учитывая эти обстоятельст-
ва, на фоне наращивания сланцевой до-
бычи в США мы ожидаем долгосрочный 
уровень цен на нефть в диапазоне $ 65–75 
за баррель.

Фондовый рынок
В пятницу выросли акции «РусГидро»  
(+2,67 %): трейдеры делают ставки на раз-
работку в правительстве механизмов га-
рантированного возврата инвестиций 
на Дальнем Востоке. Также наблюдался 
рост в акциях «Газпрома» (+1,76 %) — доля  
компании на европейском рынке бьет ре-
корды, хотя большему интересу к этим 
бумагам мешают конфликты с Украиной,  
а также слишком высокая, по оценкам 
миноритариев, инвестиционная програм-
ма, ограничивающая дивидендные вы-
платы. Лучше рынка были акции Мос-
биржи (+1,76 %), которые восстанавливают-
ся после недавних распродаж, кроме того, 
фундаментальную поддержку им может 
оказать стабилизация процентных дохо-
дов биржи на фоне сохранения ключе-
вой ставки ЦБ на прежнем уровне и рос-
та долларовых ставок. Резко снизились 
акции «Системы» (–8,66 %) и МТС (–2,99 %) 
на публикациях о том, что два конгресс-
мена США предложили расследовать де-

ятельность Владимира Евтушенкова 
и проверить, соответствуют ли эти ком-
пании критериям для введения санкций.  
Из корпоративных историй также отме-
тим «Магнит», бумаги которого росли 
в течение дня на 0,8 % на новостях о смене 
гендиректора компании. Хачатура Пом-
бухчана сменила Ольга Наумова, прежде 
руководившая сетью «Пятерочка» главно-
го конкурента «Магнита» Х5 Retail Group. 
Новость мы расцениваем как положи-
тельную для «Магнита», поскольку преж-
ний менеджмент создавал компании не-

гативную репутацию, а Наумова может 
стать антикризисным управленцем. 
Впрочем, часть проблем «Магнита» 
портфельные фонды видят в новых 
акционерах, появление которых уси-
лило риски корпоративного управле-
ния, по мнению миноритариев. В ито-
ге на закрытие торгов акции компа-

нии потеряли 1,3 % стоимости.

Прогноз
На наш взгляд, сейчас на рынке акций со-
храняется примерный баланс позитив-
ных и негативных факторов. За рост рын-
ка — высокая дивидендная доходность 
по сравнению с мировыми аналогами 
на фоне продолжения дивидендного сезо-
на. Кроме того, улучшается геополитичес-
кая ситуация вокруг России, инвесторы 
ждут встречи президентов России и США 
в июле, кроме того, в целом происходит 
активизация контактов с Западом.  Одна-
ко риски связаны с глобальными факто-
рами, накануне Dow Jones понес потери 
8–й день подряд из–за опасений торговых 
войн. Торговая война США с Китаем мо-
жет снизить темпы роста экономики КНР, 
что в состоянии приблизить мировой фи-
нансовый кризис, хотя пока аналитика-
ми перспективы рецессии в США видят-
ся не ранее первой половины 2020 года. 
Кроме того, из–за ужесточения монетар-
ной политики в развитых странах (США 
и еврозоне), а также в связи с серьезными 
структурными проблемами  ряда разви-
вающихся стран (дефицит текущего  сче-
та в Турции и Аргентине, дефицит бюд-
жета в Бразилии) в последнее  время мы 
наблюдаем оттоки инвестиционных ка-
питалов из развивающихся стран в раз-
витые. 

Россия не является исключением, плюс 
активизировались продажи нерезидента-
ми ОФЗ и иных рублевых активов. Также 
спросу на российские акции мешают низ-
кие темпы экономического роста РФ, не-
прозрачность компаний, ограниченное 
число торгуемых ликвидных акций. Мы 
полагаем, что индекс Мосбиржи составит 
2300 пунктов к середине июля, стабилизи-
руется на текущих уровнях и курс рубля.
СЕРГЕЙ СУВЕРОВ, начальник аналитического 

департамента УК «БК–Сбережения»

⇢ «Хоть кто–то должен 
мне сказать, почему мы 
должны увеличивать до  -
бычу, когда рынок сба-
лансирован. На рынке 
нет признаков дефици-
та предложения», — воз-
мущался в пятницу ми  -
нистр неф ти Ирана Би  -
жан Намдар Зангане. 
ФОТО: АРХИВ 
ДП
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Как ресторатор Александр 
Затуливетров стал 

хостельером, открыв 
хостел вместо своего 

бара на 1–й линии 
Васильевского острова.
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К
онцепция «народного» ав-
томобиля. Принцип «поточ-
ного» конвейерного произ-
водства. Идея «капитализ-

ма благосостояния». Все это — Генри 
Форд, великий и ужасный, которого 
в равной мере опасались и правые, 
и левые, и коллеги–промышленни-
ки, и профсоюзы. Просто не знали, 
чего ждать. 115 лет назад, 16 и юня 
1903 года, он основал Ford Motor 
Company и за несколько лет ухит-
рился кардинально изменить все ба-
зовые принципы промышленнос-
ти Европы и Америки. По сути, уже 
больше века капиталисты всего ми-
ра только и делают, что безуспешно 
пытаются догнать Форда.

Кто говорит, что в 40 лет начи-
нать поздно? Бросьте в него гайкой 
от автомобиля. Именно столько бы-
ло Форду в 1903–м. И вряд ли кто–
то оспорит его успех. А ведь никаких 
внеш них предпосылок не было: ры-
нок был поделен между мощными 
автомагнатами, они диктовали це-
ны на свою продукцию.

Это резонно: автомобиль был 
не средством передвижения, а имен-
но что роскошью, а кто роскошь со-
здает, тот, фигурально выражаясь, 
мировую элиту и танцует. И вдруг 
этот выскочка со своей мас-
терской в арендованном са-
рае! Да еще с дурацкой идеей 
о том, что автомобиль дол-
жен быть доступен любому! 
Разумеется, с самого нача-
ла Генри Форду стали встав-
лять палки в колеса, бомбар-
дируя его судебными иска-
ми. Но ничего, выкрутился, от-
бился и всего за 5 лет ухитрил-
ся поставить свое производство 
на ноги, да еще и «выстрелить» са-
мой популярной моделью автомоби-
ля начала ХХ века — Ford T. А еще че-
рез 5 лет заработал его первый кон-
вейер.

Нет, разумеется, конвейер как та-
ковой использовали уже больше 
100 лет. Но вот как принцип произ-
водственного процесса применять 
не догадывались. В итоге: произво-
дительность труда растет, скорость 
работы тоже, а цена автомобиля, 

СЕРГЕЙ КОРМИЛИЦЫН

news@dp.ru

Человек, 
запустивший 
конвейер
115 лет назад была зарегистрирована Ford Motor Company.

что характерно, 
падает: все дета-
ли стандартизи-
рованы. Тут ры-
нок дрогнул и по-
плыл.

Круче получи-
лось с рынком тру-

да. С введением по-
токового производ ства 

отпала необходимость 
в большом числе высоко-
квалифицированных рабо-
чих. Требовалось уметь де-
лать всего несколько опера-
ций — но на высочайшем 
уровне. А вот узкого профи 
уже стоило беречь. И Форд 
нанес удар одновременно 
по кошельку коллег и авто-
ритету профсоюзов: удво-
ил сотрудникам зарпла-

ту. Конкурентам пришлось 
последовать его примеру. 
Профсоюзные лидеры па-
ли: идеологический про-
тивник сам и сразу сделал 
то, за что они бились года-
ми. Зачем? Для дела: нет 
текучки кадров, значит, 
меньше затраты на обуче-
ние, а в итоге рабочие по-
лучили возможность по-
высить уровень жизни. 
Например, купить автомо-
биль. Перестали быть про-
летариями, которым нече-
го терять, кроме своих це-
пей. В общем, профсоюзы 
на фордовских предпри-
ятиях не прижились.

Дальше — больше. На ра-
боту стали брать инвали-
дов. Это было, с точки зре-

ния конкурентов, вооб-
ще нечестно. Но ведь сле-
пой может давить на кноп-
ку, а безногий — дергать 
за рычаг? Жилье? Вбли-
зи заводов выросли ра-
бочие поселки. Соцпа-
кет? Он был! Но для тех, 
кто проработал на пред-
приятии больше полуго-
да и соответ ствовал корпо-
ративным стандарта м — 
не пьян ствовал и избегал 
азарт ных игр. Проф союзам 
и коллегам по отрасл и бы-
ло нечем крыть. А заводы 
Форд а продолжали мно-
житься в числе и расши-
рять линейку продукции. 
Даже механизация сель-
ского хозяйства в молодой 
Совет ской республике на-

чалась с трактора «Форд-
зон»!

Оглядываясь назад, ос-
тается удивляться тому, 
как один талантливый ме-
ханик, первую машину 
собравший своими руками 
в сарае на заднем дворе, 
ухитрился перелопатить 
всю мировую промышлен-
ность. Наш мир сегодня 
таков во многом благода-
ря ему.

А еще — благодаря его 
супруге. Пока Генри Форд 
колдовал над своим изо-
бретением, именно она 
дер жала в руках кероси-
новую лампу, освещая его 
место работы.

Автомобиль дол-
жен быть досту-

пен любому — это одна 
из основополагающих идей 

Генри Форда. 
ФОТО: ЕВГЕНИЙ АСМОЛОВ
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Открытость и прозрачность, социальная 
ответственность, крепкий коллектив.

Если это все о вашей компании, 
приглашаем принять участие 
в корпоративном приключении с ДП!

25 июля 
мы продолжаем серию мероприятий

Партнеры
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